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 ВСЁ О КОСМОСЕ. В обновленном планетарии имени  
К.П. Мацукова в Кемеровском госуниверситете со 
студентами встретилась космонавт-испытатель 
Анна Кикина, единственная женщина в отряде 
космонавтов Роскосмоса с сентября 2016 года. 
В 2017-м в качестве бортинженера №1 она 

принимала участие в международном изоляционном 
эксперименте SIRIUS, имитирующем полёт к Луне. 
Гостья рассказала об особенностях подготовки 
космонавтов в научно-исследовательском 
испытательном центре имени Ю.А. Гагарина. Фото 
Федора Баранова.

панорама новостей
// примите поздравления

// фотофакт

// образование

 События «Травиаты», по версии Музыкального 
театра Кузбасса, перенесены в другую эпоху.

Светлый дар, пронесенный через всю жизнь

// премьера

Привыкаем к опере

Земские миллионы – 
учителям

Уважаемые кузбассовцы! В 
последнее воскресенье ноября 
в России отмечается один из 
самых добрых праздников – 
День матери. Для каждого из 
нас это ещё одна возможность 
от всей души поблагодарить 
своих мам, которые подарили 
нам жизнь.

По словам нашего президента 
Владимира Владимировича Пу-
тина, поддержка института семьи, 
детства и материнства являются 
важными общенациональными 
задачами, которые требуют со-
вместных усилий представите-
лей власти и общества. Вопросы 
сохранения семейных традиций, 
бережного отношения к матерям 
и женщинам – в Кузбассе на осо-
бом контроле.

В 2018 году мы провели пер-
вый женский форум «Роль жен-
щин в развитии промышленных 
регионов», крестный ход в честь 
Дня семьи, любви и верности, II 
Региональный фестиваль техно-
логий в защиту семейных ценно-
стей «Кузбасс – За жизнь-2019».

Многие знают слова: «Для де-
тей сделано недостаточно, если 

не сделано всё возможное». Мы 
заботимся о том, чтобы наши 
ребята росли здоровыми, силь-
ными и счастливыми. У нас нет 
очередей в дошкольные учрежде-
ния для ребят в возрасте от трёх 
лет. Ведётся работа по созданию 
групп от полутора лет. Оказыва-
ется поддержка в подготовке к 
школе, выпускникам, студентам, 
молодым семьям.

Мы создаём достойные усло-
вия для учёбы, творчества, науч-
ной деятельности, занятий физ-
культурой и активного отдыха. 
По поручению нашего президен-
та Владимира Владимировича 
Путина в Кузбассе завершается 
строительство Президентского 
кадетского училища.

В Кемерове и Новокузнецке ра-
ботают «Кванториумы-42». Всего 
к 2024 году будет работать пять 
детских технопарков. Дан старт 
проекту модернизации школ «12 
школ Кузбасса». За три года 36 
школ региона полностью преоб-
разятся и будут оснащены самым 
современным учебным оборудо-
ванием. В селе Журавлево откры-
лась первая цифровая сельская 
школа, построенная в рамках на-

ционального проекта «Образова-
ние».

В городе Кемерово на базе 
школы искусств №1 открыл-
ся филиал Центральной музы-
кальной школы имени Чайков-
ского. Это – начало создания в 
нашем регионе культурно-обра-
зовательного комплекса мирово-
го уровня. Идёт работа по созда-
нию Научно-образовательного 
центра. Наша цель – выстроить 
новый Кузбасс, в котором ком-
фортно жить, работать, учиться и 
воспитывать детей.

Дорогие женщины!
Материнство – это светлый 

дар, который вы проносите в сво-
ём сердце через всю жизнь. Спа-
сибо вам за великий материнский 
труд, за чуткость и понимание, за 
щедрость души и терпение. Пусть 
ваша любовь навсегда сохранит-
ся в детях, приумножится – во 
внуках и правнуках! Пусть в ва-
ших домах царит счастье, уют и 
тепло! Здоровья, мира и благопо-
лучия!

С праздником!
С глубоким уважением,

губернатор Кузбасса 
С.Е. Цивилев.

39 педагогов из Кузбас-
са смогут получить по 
миллиону рублей.

Программа «Земский 
учитель», инициирован-
ная президентом РФ Вла-
димиром Путиным, стар-
тует в 2020 году по всей 
стране, в том числе и в 
Кузбассе. Рассчитана она 
на три года. Предполага-
ется, что за это время ее 
участниками станут око-
ло ста наших педагогов. 
Ну а в следующем году но-
вый статус «Земский учи-
тель» получат 39 человек. 
Скоро стартует конкурс, 
и всех желающих пригла-
шают принять в нем уча-
стие.

Как сообщили в депар-
таменте образования и на-
уки Кемеровской области, 
единовременную выпла-
ту в размере миллиона ру-
блей смогут получить пе-
дагоги до 55 лет, готовые 
работать в сельских насе-
ленных пунктах, рабочих 
поселках, поселках город-

ского типа или городах с 
населением менее 50 ты-
сяч человек. Есть и еще 
одно важное условие: пе-
дагоги должны будут от-
работать на новом месте 
не менее пяти лет.

Установлены критерии 
и для образовательных 
организаций. Так, напри-
мер, школы должны иметь 
соответствующие вакан-
сии и обеспечить новых 
сотрудников нагрузкой не 
менее 18 часов в неделю.

«В программе могут 
принять участие все куз-
басские учителя, готовые 
к работе в сельской мест-
ности. Здесь нет ограни-
чений по образованию: пе-
дагоги могут окончить как 
вузы, так и техникумы или 
колледжи. Главное, чтобы 
участник программы был 
квалифицированным спе-
циалистом», – пояснил 
начальник департамента 
образования и науки Ке-
меровской области Артур 
Чепкасов.

Алена Смирнова.

// анонс
Завтра, 22 ноября, в Новокузнецке состоится первый 
бизнес-форум «Цифровой глобус. Цифровая трансфор-
мация городов и промышленности России». Он пройдет 
в рамках реализации Указа президента РФ Владимира 
Путина от 7 мая 2018 года №204 «О национальных це-
лях и стратегических задачах развития РФ на период 
до 2024 года» с целью помощи в решении задачи по 
обеспечению ускоренного внедрения цифровых техно-

логий в экономике и социальной сфере, а также в рам-
ках содействия реализации национальной программы 
«Цифровая экономика РФ». Как сообщила пресс-
служба администрации Новокузнецка, гостями и 
участниками мероприятия станут ведущие эксперты, 
представители органов власти и бизнеса, промыш-
ленности, научной и образовательной сфер Сибири 
и Урала.

В сегодняшнем номере «Кузбасс» официальный публикует Бюджетное послание губернатора Кузбасса Сергея Цивилева.

В Музыкальном театре 
Кузбасса поставили 
«Травиату» Джузеппе 
Верди.

Опера – достаточно 
редкий жанр для нашего 
музыкального театра, где 
чаще дают оперетту и мю-
зиклы, но и не экспери-
мент. Технически в театре 
имени Боброва есть всё 
для оперы: оркестр, балет, 
хор и вокалисты, которые 
могут исполнить все пар-
тии. «Наши артисты лю-
бят и хотят петь класси-
ческую оперу, но она, к 
сожалению, ненадолго за-
держивается в репертуаре, 

– пояснили в кемеровском 
театре. – В преддверии 
появления в нашем горо-
де культурного кластера и 
театра оперы и балета ре-
шили приобщить публику 
к этому жанру».

«Травиату» Верди – одно 
из самых популярных про-
изведений мирового опер-
ного репертуара – для 
кузбасского музтеатра по-

ставил его артист Михаил 
Сабелев, который сейчас 
учится в ГИТИСе на режис-
сера. Главные партии испол-
няют заслуженный артист 
России Константин Голу-
бятников и Вячеслав Со-
болев (Альфред), Наталья 
Артюхова и Любовь Ефи-
мова (Виолетта), Олег Бры-
лёв и Олег Маликов (Жорж 
Жермон). Музыкальный 
руководитель и дирижёр-
постановщик спектакля – 
Алексей Кириченко. 

Примечательно, что 
постановщик перено-
сит действие «Травиаты» 
из 40-х годов XIX века в 
первую треть века двад-
цатого. Отсюда костюмы 
20-30-х годов, а не пыш-
ные бальные платья, как 
в классической версии. В 
плане сценографии опера 
получилась сдержанная и 
компактная, прокоммен-
тировали в театре.

Премьерные показы со-
стоятся 22 и 23 ноября в 
17.00.

Ольга Смирнова.
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// погода

// криминал

«Присоседилась»  
к субсидиям на жильё

    // анонс // закон

За лося ответил

// прогноз

Морозный «привет» из Арктики

 Занятия в кемеровской библиотеке «Гармония»: хозяева слушают те-
оретический курс, а мохнатые студенты выполняют практические зада-
ния. Фото Елены Приваловой.

// общество

Лечебно-учебный лай

Первые по-настоящему серьёз-
ные холода пришли в Кузбасс. 
В отдельных районах темпера-
тура воздуха опускается ниже 
минус 30 градусов. Однако, по 
прогнозам синоптиков, такие 
морозы продержатся недолго.

Холодать в Кемеровской обла-
сти начало ещё 19 ноября, причём 
менее чем за сутки температура 
упала более чем на 20 градусов по 
Цельсию. Больше всего не повез-
ло жителям северной части реги-
она, там ночью при прояснениях 
столбики термометров прибли-
жались к отметке минус 35 гра-
дусов – это самый низкий темпе-
ратурный показатель по Кузбассу 
в нынешнем месяце. Днём было 

теплее, 20-25 градусов со знаком 
минус, но это, как говорится, по 
приборам, а не по ощущениям, 
так как дует ледяной ветер, поры-
вы которого достигают 13 метров 
в секунду. Виной всему холод-
ные воздушные массы, которые 
пришли с северо-востока, с Се-
верного Ледовитого океана.

«Над Кузбассом «висит» аркти-
ческий циклон, точнее, его высот-
ная ложбина. Мы считаем, что уже 
23 ноября у нас в регионе ночные 
температуры поднимутся до ми-
нус 19-24 градусов, дневные – до 
минус 12-17 градусов», – успокаи-
вает начальник отдела гидромето-
беспечения Кемеровского гидро-
метеоцентра Светлана Наумова.

Кузбасская Госавтоинспекция 

в эти морозные дни настоятель-
но рекомендует автолюбителям 
отказаться от междугородних 
поездок. Водители, рискнувшие 
отправиться в дальнюю поезд-
ку, при поломке машины на трас-
сах могут позвонить по телефо-
нам: (8-3842) 71-85-18 (дежурная 
часть управления ГИБДД по Ке-
меровской области), (8-3842) 32-
73-12 (дежурная часть област-
ного управления МВД) и 112 
(единая дежурно-диспетчерская 
служба). На помощь прибудут до-
рожные полицейские или област-
ные поисково-спасательные от-
ряды, базирующиеся в Кемерове, 
Юрге, Мариинске, Междуречен-
ске и Таштаголе.

Сергей Исмагамбетов.

С начала года жерт-
вами браконьеров в 
Кузбассе стали 93 охот-
ничьих животных.

Об этом сообщает об-
ластной департамент по 
охране объектов живот-
ного мира. Как уже отме-
чал его начальник Евге-
ний Бойко, основной урон 
преступники наносят 
природе зимой и весной. 
Охотятся по-крупному: 
как правило, на медведей, 
косуль, лосей.

Так, на днях Топкин-
ский городской суд при-
говорили к трем с поло-
виной годам лишения 
свободы условно и ли-
шению права охоты на 
срок до двух с полови-
ной лет кемеровчанина, 
который в феврале под-
стрелил беременную ло-
сиху в Шишинском об-
ходе. Отметим, что в это 
время, когда копытные 
вынашивают потомство, 
добывать лося и косулю 
запрещено. Кроме того, 
осужденный в принципе 
не имел разрешения на 
охоту. Учитывая всё это, 
браконьер должен еще и 
возместить ущерб при-
роде в размере 400 тысяч 
рублей.

Всего с начала нынеш-
него года в Кузбассе уго-
ловные дела по статье 258 

УК РФ (незаконная охо-
та) возбудили в отноше-
нии девяти браконьеров. 
На сегодня суд признал 
виновными шестерых. 
Все они получили услов-
ные сроки и реальные 
штрафы – на общую сум-
му 575 тысяч рублей.

По данным областно-
го ведомства, сотрудни-
ки департамента, ГИБДД, 
Росгвардии и полиции 
с января 2019-го прове-
ли 2240 рейдов, в кото-
рых обнаружили 700 на-
рушителей правил охоты; 
в итоге наложено адми-
нистративных штрафов 
на сумму более миллиона 
рублей.

В 2018 году сотрудни-
ки департамента провели 
2505 рейдов и выявили 19 
случаев незаконной добы-
чи 41 охотничьего живот-
ного (в 2017-м – 70 живот-
ных). Тогда браконьеры 
нанесли фауне ущерб на 
два миллиона 133 тысячи 
рублей, из которых воз-
местили почти два мил-
лиона. Возбуждено было 
более 600 администра-
тивных дел: нарушители 
в общей сложности за-
платили также миллион 
рублей штрафа. К уго-
ловной ответственности 
привлекли шесть чело-
век.

Кира Афанасенко.

В Прокопьевске дирек-
тор агентства недви-
жимости решила поуча-
ствовать в программе по 
переселению из ветхого 
жилья нелегальным 
способом.

52-летняя обвиняе-
мая занималась юриди-
ческим сопровождением 
сделок купли-продажи 
квартир для прокопчан-
ки и двух её дочерей, ко-
торых по госпрограмме 
должны были переселить 
в новое жильё из аварий-
ного дома, подлежаще-
го сносу. Руководитель 
агентства в докумен-
тах намеренно завысила 
стоимость приобретае-
мой недвижимости. Про-
давцам она заявила, что 
это делается для получе-
ния субсидий в большем 

размере, разница яко-
бы пойдёт на последую-
щий ремонт квартир. Та-
ким способом удалось 
добиться увеличения со-
циальных выплат по про-
грамме переселения из 
ветхого жилья на 860 ты-
сяч рублей, эти деньги 
злоумышленница поло-
жила себе в карман. По-
купатели были не в курсе 
аферы, но о махинациях 
узнали правоохранители. 

Как сообщает пресс-
служба Управления МВД 
по Кемеровской области, 
директору агентства не-
движимости предъявле-
но обвинение в мошен-
ничестве при получении 
выплат. Уголовное дело 
направлено в суд, фигу-
рантке грозит до шести лет 
лишения свободы.

Сергей Исмагамбетов.

В кемеровских библиотеках 
собак тренируют для развива-
ющих занятий с детьми.

Муниципальная информа-
ционно-библиотечная система 
с проектом «ЛАЙБук» (автор 

– Андрей Морозов) выиграла 
грант конкурса «Новая роль 
библиотек в образовании» 
фонда культурных инициатив 
Михаила Прохорова. Теперь 
во всех 26 муниципальных би-
блиотеках детей 7-11 лет с осо-
бенностями в развитии будут 
учить читать и общаться при 
помощи канистерапии. Это ме-
тод лечения и реабилитации с 
использованием специально 
отобранных и обученных со-
бак, который практикуется в 
регионе уже несколько лет. Так, 
сеансы канистерапии для детей 
с ДЦП и аутизмом проходили 
на базе кемеровской «Службы 
лечебной педагогики».

Сейчас будущие четырехла-
пые терапевты и их хозяева-во-
лонтеры занимаются со специа-
листами «Сибирской ассоциации 
поддержки канистерапии» в би-
блиотеке имени Береснева и в би-
блиотеке «Гармония». Занятия 
проходят по воскресеньям. Собак 
учат правильно относиться к раз-
ным звукам, движениям людей, 
спокойно приносить игрушки, 
позволять гладить себя, играть с 
детьми. «С одним ребенком соба-
ка должна неподвижно лежать, а 
с другим активно двигаться, тан-

цевать, предлагать какие-то но-
вые движения», – поясняет би-
блиотекарь «Гармонии» Елена 
Привалова.

Пока в проекте задействова-
ны семь собак пород лабрадор, 
корги, немецкая овчарка и курц-

хаар – наиболее подходящих для 
канистерапии. На гранатовые 
средства в библиотеки плани-
руют закупить специальное по-
крытие, книги и мягкие игровые 
модули.

Ольга Смирнова.

ЖИТЕЛЬ ИМЕЕТ ПРАВО!

Этой теме посвящен Круглый стол, который об-
ластная газета «Кузбасс» проводит совместно 
с областным департаментом жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса.
Круглый стол пройдет в пятницу, 22 ноября, и мы 
поговорим с нашими экспертами о самых важных 
вопросах, ответы на которые должны знать все соб-
ственники многоквартирных домов (МКД).
В работе круглого стола примут участие начальник 
департамента жилищно-коммунального и дорожного 
комплекса Олег Ивлев, зампредседателя облсовета, 
сопредседатель регионального штаба ОНФ в Кемеров-

ской области Юрий Скворцов; руководитель региональ-
ной Госжилинспекции Ирина Гайденко, и. о. гендирек-
тора областного Фонда капремонта многоквартирных 
домов Руслан Галимов. Прямую трансляцию мероприя-
тия можно будет посмотреть в Instagram (https://www.
instagram.com/departament_zhkh42?r=nametag).
А если у вас появились вопросы к нашим экспертам, 
можно задать их в комментарии к новости на сайте 
нашего издания www.kuzbass85.ru либо по элек-
тронной почте: official@kuzbass85.ru. Мы обязательно 
адресуем их участникам Круглого стола!

Елена Ростовцева.
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// назначение

 Фото Сергея Гавриленко.

В будущее – с опорой на традиции

// консультация

В редакции газеты «Кузбасс» состоялась очеред-
ная прямая линия по вопросам оказания бес-
платной медицинской помощи в рамках ОМС. 
На вопросы читателей отвечали специалисты 

Территориального фонда обязательного медицинско-
го страхования Кемеровской области: начальник отде-
ла организации ОМС Наталья КИСЕЛЕВА и главный 
консультант отдела организации защиты прав граждан 
Юлия ЧЕБЕРДА.

Марина: «Что делать, если ребенок заболел, а 
участковый педиатр уже закончил прием?»

Юлия Чеберда:
– В часы работы детской поликлиники неотложную 

помощь оказывает дежурный врач (не обязательно 
участковый педиатр). Дежурного врача можно вызвать 
на дом по телефону. Многие детские поликлиники се-
годня открывают специализированные кабинеты неот-
ложной помощи, куда родители с заболевшими детьми 

могут обратиться самостоятельно. В нерабочие часы по-
ликлиники рекомендуется вызывать скорую медицин-
скую помощь.

Наталья: «Моему ребенку необходимо исправить 
прикус. Входит ли установка брекет-системы в пе-
речень услуг, оплачиваемых по ОМС?»

Юлия Чеберда:
– Лечение аномалий прикуса с использованием бре-

кет-систем проводится за счет средств пациентов или их 
законных представителей.

Из средств обязательного медицинского страхова-
ния оплачивается лечение аномалий прикуса с исполь-
зованием ортодонтических аппаратов (за исключением 
брекет-систем). В объем медицинской помощи входят: 
первичный, повторный прием (осмотр, консультация) 
врача-ортодонта, диспансерный прием (осмотр, кон-
сультация) врача-ортодонта, антропометрические ис-
следования, изготовление контрольной модели, снятие 
оттиска с одной челюсти, исследование на диагностиче-

ских моделях челюстей, коррекция съемного ортодон-
тического аппарата, припасовка и наложение ортодон-
тического аппарата, ремонт ортодонтического аппарата, 
починка перелома базиса самотвердеющей пластмассой. 
Кроме этого, бесплатным для пациента станет изготов-
ление дуги вестибулярной, в том числе с дополнитель-
ными изгибами, изготовление кольца ортодонтического, 
коронки ортодонтической, пластинки вестибулярной, 
пластинки с заслоном для языка (без кламмеров) и пла-
стинки с окклюзионными накладками, а также распил 
ортодонтического аппарата через винт.

Ольга: «Собираюсь в отпуск на юг России. Нужно 
ли брать с собой полис ОМС?»

Наталья Киселева:
– Полис ОМС следует брать с собой не только в отпуск, 

но и когда вы покидаете регион постоянного прожива-
ния даже на короткий срок.

Подготовила  
Вера Новикова.

Отправляясь в отпуск или командировку  
возьмите с собой полис ОМС

– Сергей Игоревич, какие 
цели и задачи поставил перед 
вами губернатор Кузбасса?

– Я сразу принял предложение 
Сергея Евгеньевича. Я не мог 
упустить этого шанса. Мне всег-
да приятно работать в команде, 
которая ставит амбициозные за-
дачи.

Для меня очень важно, когда 
у руководителя есть полное по-
нимание развития тех направле-
ний, по которым мне предстоит 
работать. Один из самых важ-
ных блоков, безусловно, – раз-
витие физической культуры и 
спорта. Помимо этого, туризм, 
молодежная политика и культу-
ра. За эти направления я буду от-
вечать. Моя задача – погрузить-
ся в процесс, адаптироваться в 
дружной большой команде, ко-
торую возглавляет губернатор. 
Ну и, соответственно, быть мак-
симально полезным.

Все эти направления имеют 
свою историю, традиции. Задача 

– усовершенствовать тот боль-
шой опыт, который накоплен в 
Кузбассе. Я нацелен на серьез-
ную большую работу. Надеюсь 
и уверен, что она будет совмест-
ная и принесет результат в опре-
деленные короткие сроки.

– Какое направление в 
спорте для вас приоритетное 

– спорт высших достижений 
или массовый?

– Физкультура и спорт дер-
жатся на трех основных китах, и 

они не могут существовать друг 
без друга: массовый спорт, спор-
тивный резерв и спорт высших 
достижений. Это одно целое. 
Фундамент, безусловно, состав-
ляет развитие массовой физи-
ческой культуры. После Олим-
пийских игр, чемпионатов мира 
мы видим приток детей в спор-
тивные школы. Это опять массо-
вость. Наша задача – сделать так, 
чтобы инфраструктура успевала 
за теми потребностями, которые 
общество диктует.

Надо идти в ногу со време-
нем. Прежде всего, с федераль-
ной властью. К примеру, сейчас 
реализуется очень большой фе-
деральный проект «Спорт – нор-
ма жизни». Когда я побывал в 
губернском спорткомплексе на 
горе Туманной – в кузнице спор-
тивного резерва, то увидел, что 
федеральные деньги работают 
в Кузбассе. Был приятно удив-
лен, что впервые за долгие годы 
федеральное финансирование 
по программе «Спорт – норма 
жизни» направлено на школы 
олимпийского резерва. Прият-
но было видеть новые лыжи, бо-
тинки, инвентарь, снегоходы.

– А какие у вас впечатления 
от Шерегеша?

– Очень приятные. Я не был 
здесь лет пятнадцать. Он, безус-
ловно, поменялся. Не только сам 
комплекс, но и транспортная ин-
фраструктура.

– Какое направление в ны-

нешней работе совершенно 
новое для вас?

– Молодежная политика, ту-
ризм и спорт – не новые. Если 
делать ссылки на Красноярский 
край, до 2014 года там министер-
ство объединяло направления 
спорта, туризма и молодежной 
политики. После 2014 года про-
изошло разделение.

Новая для меня – сфера куль-
туры. Я не был глубоко погружен 
в нормативную базу, а она очень 
сильно меняется. Вы прекрасно 
знаете, что Кузбасс – один из че-
тырех субъектов, где развивает-

ся большой культурный кластер. 
В культуре Кузбасса сейчас идет 
очень сильное движение вперед. 
Я здесь еще меньше недели, и го-
ворить, что я погрузился во все 
вопросы, – преждевременно. Но, 
уверен, задачи, которые стоят 
перед отраслью, для меня очень 
интересны.

– Блок в вашем ведении до-
статочно большой. Какие 
первые шаги вы наметили? 

– В Кузбассе идет большая 
спортивная стройка, и не только 
в Кемерове, но и в Новокузнецке. 
Сергей Евгеньевич поставил за-

дачу, чтобы и другие территории 
не были обделены. Сейчас идет 
проектирование реконструкций 
существующих объектов, стро-
ятся новые.

Также губернатор говорит о 
том, что нужно как можно боль-
ше проводить у нас меропри-
ятий международного уровня. 
Это касается не только спорта. 
Крупный международный про-
ект – это комплексное движение 
вперед всей территории, начи-
ная от транспортной логистики 
до социальной и туристической 
инфраструктуры.

Я убежден, что за каждой ма-
териальной базой должна по-
степенно идти содержательная 
часть. То есть когда крупные 
объекты сдаются и перерезается 
красная ленточка, надо на опе-
режение работать с точки зре-
ния дальнейшей загрузки этих 
сооружений. 

К примеру, в Красноярске 
к Универсиаде было построе-
но много спортивных объек-
тов. Сегодня, через полгода по-
сле мероприятия, их загрузка 
при спланированной работе со-
ставляет порядка 80%. Через год 
должны выйти на 100%. И если 
бы мы не занимались этим на-
следием, они стояли бы пусты-
ми. Это очень большая работа, 
я ее проецирую на территорию 
Кузбасса.

Оксана Сохарева.

На прошлой неделе губернатор Кузбасса на-
значил нового заместителя – по вопросам 
культуры, спорта и туризма. Им стал Сергей 
Алексеев, занимавший ранее должности за-
местителя министра спорта, туризма и моло-
дежной политики Красноярского края, а также 
министра спорта Красноярского края. В первые 
дни работы в качестве заместителя губерна-
тора Сергей Алексеев побывал на открытии 
горнолыжного сезона в Шерегеше, где с ним и 
встретился наш корреспондент.

// личное дело

Сергей Игоревич Алексеев родился 12 сентября 
1981 года в городе Бородино Красноярского края. 
В 2003 году окончил Красноярский госуниверситет 
по специальности «Физическая культура и спорт», 
в 2017-м прошел обучение по программе допол-
нительного профобразования по специальности 
«Управление спортом».
Трудовую деятельность начал в 2002 году в сред-
ней образовательной школе №24 города Краснояр-
ска учителем физической культуры и спорта. С мар-
та 2008 года по июнь 2010-го работал в должности 
директора средней образовательной школы №150 

города Красноярска. С июля 2010 года по июль 
2012-го – заместитель министра спорта, туризма и 
молодежной политики Красноярского края, с июля 
2012 года по август 2019-го – министр спорта Крас-
ноярского края. С сентября по ноябрь 2019 года ра-
ботал заместителем директора ФГАУ «Управление 
по организации и проведению спортивных меро-
приятий». 
Награжден медалью ордена «За заслуги перед  
Отечеством» I степени, Почетной грамотой  
Министерства спорта РФ.
Женат, воспитывает двоих детей.
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// здоровый образ жизни

// совершившие подвиг

 Уникальный обелиск теперь 
покрыт керамогранитом.

В поселке Новостройка Кемеровского 
района прошел мастер-класс по пау-
эрлифтингу. Учил местных ребят осно-
вам силового троеборья мастер спорта 
по тяжелой атлетике, неоднократный 
призер соревнований различного  
уровня Денис Коношевич.

Философия силы
Население поселка Новостройка и раньше занима-

лось в тренажерном зале МБУ «Центр физической куль-
туры и спорта Кемеровского муниципального района». 
Однако в нынешнем году инструктор по спорту этого 
учреждения Екатерина Андреева одержала победу в об-
ластном конкурсе проектов на консолидированный бюд-
жет, направленном на активизацию населения, в номи-
нации «Мы выбираем жизнь». Этот конкурс проводится 
«Ресурсным центром поддержки общественных инициа-
тив», и победа в нем открывает новые перспективы.

«Благодаря выигранному гранту появилась возмож-
ность обновить оборудование в тренажерном зале. На эти 
деньги мы закупили и установили безопасную стойку для 
приседа, приобрели гантели, грифы и диски для штанги. 
Теперь мы можем полноценно готовить спортсменов по 
силовому троеборью», – поясняет Екатерина Андреева.

Пауэрлифтинг, или силовое троеборье, – это вид си-
лового спорта, суть которого в том, чтобы поднять мак-
симальный вес. От тяжелой атлетики он отличается на-
бором выполняемых упражнений. Спортсменам для 
победы в своей весовой категории необходимо набрать 
наибольшую сумму килограммов в жиме штанги лежа, 
становой тяге и приседе со штангой.

Стоит отметить, что этот вид спорта весьма травмо-
опасный. Неподготовленные мальчишки, насмотревшись 
на взрослых и именитых атлетов, часто «хватаются за 

штангу не с той стороны». Начинают поднимать слишком 
большие для себя веса в неправильном положении тела, 
не страхуют друг друга во время упражнений, не исполь-
зуют спортивные пояса и другой полезный инвентарь. Всё 
это может привести к серьезным травмам, ведь металл, из 
которого сделана штанга, ошибок не прощает.

Потому-то такие мастер-классы очень важны для 
подрастающего поколения. Молодых парней, да и взрос-
лых, влечет философия силы и спортивный азарт. С каж-
дой тренировкой начинающие атлеты чувствуют себя 
сильнее, увереннее. Иногда даже слишком уверенно, за-
бывая о мерах предосторожности. Наставлять начинаю-
щих нужно, а кто это сделает лучше, чем мастер спорта и 
опытный инструктор? Для того сотрудники МБУ «Центр 
физической культуры и спорта Кемеровского муници-
пального района» и пригласили на мастер-класс в обнов-
ленный тренажерный зал Дениса Коношевича.

Прежде всего – дисциплина
Денис неоднократно становился победителем сорев-

нований по тяжелой атлетике, его воспитанники – при-

зеры городских и областных турниров. Атлет является 
жителем Кемеровского района и работает инструктором 
по спорту в Арсентьевском поселении.

Новостроевским ребятам Денис Коношевич расска-
зал о правильной технике выполнения упражнений, 
продемонстрировал ошибки, которые чаще всего допу-
скают занимающиеся, объяснил, при каких упражне-
ниях работают те или иные группы мышц. Участники 
мастер-класса попробовали выполнить все три упраж-
нения пауэрлифтинга правильно.

Важно подчеркнуть, что подобные встречи – зарази-
тельны для молодежи. Ведь каждый начинающий спорт-
смен хочет равняться на именитых мастеров. Однако не-
редко достижения великих атлетов кажутся ребятам 
несбыточными, нереальными для них самих. А вот ког-
да пример успеха рядом и его можно увидеть непосред-
ственно, это серьезно повышает мотивацию трениро-
ваться регулярно и улучшать свои результаты.

«Силовые виды спорта – это не просто поднять как 
можно больший вес. Это, прежде всего, дисциплина. 
Пауэрлифтинг учит продумывать и выполнять каждое 
движение верно, в противном случае спортсмен риску-
ет не только тем, что перестанет прогрессировать, но и 
возможностью получить травму. Также этот вид спорта 
учит и правильному питанию, да и вообще ведению здо-
рового образа жизни. Ведь без правильной диеты и регу-
лярных тренировок прогресса ждать не имеет смысла», – 
уверен Денис Коношевич.

В обновленном тренажерном зале местные любители 
спорта занимаются абсолютно бесплатно. В будние дни 
старшеклассники, взрослые и даже ветераны с удоволь-
ствием идут на тренировки. А для опытных спортсменов 
районный «Центр физической культуры и спорта» уже 
запланировал соревнования по пауэрлифтингу, кото-
рые пройдут 30 ноября именно в поселке Новостройка, 
в спорткомплексе «Олимпик». Все заинтересовавшиеся 
могут задать вопросы по телефону: 604-584.

Илья Девянин.

Спортивный пример для подростков

Вместе с отцами  
и бабушками

На юбилее школы №32 посел-
ка Красногорского Полысаевского 
городского округа собрались пе-
дагоги, ветераны, выпускники и 
нынешние ученики. Снимки, раз-
мещенные на стенах, запечатлели 
разные эпохи жизни этого образо-
вательного учреждения с богатей-
шей историей и традициями, ко-
торые делают его по-настоящему 
уникальным.

Подготовлена была и ретровы-
ставка: медали и значки, печатная 
машинка, старый барабан. А вот и 
ключ, который полвека назад, ког-
да открывали новое здание школы, 
подарили «шефы» с шахты «Куз-
нецкой».

За 90 лет здесь преподавало око-
ло трехсот учителей. В том числе и 
те, кто вернулся с фронта, а потом 
долгие годы отдал педагогическому 
делу. Это люди поколения «дважды 
победителей»: Федор Иванович Ев-
докимов, Иван Афанасьевич Ине-
ваткин, Лавр Петрович Скобелев, 
Никандр Ильич Ильин.

А появилась эта школа благо-
даря зажиточному крестьянину 
Павлу Уфимцеву. Именно он от-
дал часть своего жилища под «на-
чалку». «История нашей школы 

началась в маленьком деревян-
ном доме, – напомнила Вера Пер-
мякова, директор школы №32. – 
Всё хозяйственное оборудование 

– это двадцать парт, часы-ходики 
и простой шкаф. Из учебных по-
собий – только таблица умноже-
ния. Школа в те годы относилась 
к Конёвскому сельскому совету 
Беловского района и называлась 
Красногорская начальная шко-
ла. Затем территориально учебное 
заведение было закреплено за Ле-
нинском-Кузнецким, и вот уже на 
протяжении 30 лет стоит в Полы-
саевском горокруге».

Примечательно, что на первом 
этаже школы располагается един-
ственный в поселке детский сад. И 
вообще школа – центр всех собы-
тий на селе. А с нынешнего года 
она стала еще и областной инно-
вационной площадкой по реали-
зации программы «Духовно-нрав-
ственное воспитание на основе 
православной культуры и тради-
ций».

Интересны и здешние автор-
ские разработки, такие как Совет 
отцов и Совет бабушек, организо-
ванные при школе. Отцы дежурят 
на общешкольных мероприяти-
ях, участвуют в рейдах, помогают 
облагораживать двор. Да и бабуш-
ки от них не отстают, они – непре-
менные участники всех событий 
патриотической направленности.

Сегодня в школе 307 учеников 
(среди них 24 отличника и 71 хо-
рошист) и 50 воспитанников до-
школьных групп. «В прошлом 
учебном году сразу две выпускни-
цы получили аттестаты с отличи-
ем», – с гордостью отметила Вера 
Валериевна.

Особое место
Школа №32 – единственная 

в Кузбассе, на территории кото-
рой установлен мемориал памя-

ти воинам, павшим в годы Вели-
кой Отечественной войны.

Открытие этого обелиска со-
стоялось 29 октября 1967 года в 
поселке Мереть Беловского рай-
она у местной школы №31. Тогда 
на мемориале было высечено 32 
фамилии.

В 1978 году школа №31 за-
крылась, и в 1982-м обелиск 
перенесли на площадку школы 
№32. Спустя годы мемориал об-
ветшал и потребовал реставра-
ции. И коллектив 32-й школы 
проделал немало работы, что-
бы претворить задуманное в 
жизнь. 

Большое событие произо-
шло 9 мая 2010 года: после ре-
конструкции памятника состо-
ялось торжественное открытие 
обновленного монумента. А 
благодаря поисковикам крае-
ведческого отдела городской 
библиотеки им. М.Горького, 
коллективу педагогов и уче-
ников школы №32 на обелиске 
появились ранее неизвестные 
имена погибших воинов-зем-
ляков (теперь фамилий в общей 
сложности 214).

«Чем дальше от нас Великая 
Отечественная война, тем важ-
нее всеми силами сохранять 
память о тех событиях, – го-

ворит директор Вера Пермяко-
ва. – Учениками нашей школы 
уже собран огромный материал 
на тему «Этих дней немеркну-
щая слава». Это альбомы с фото-
графиями участников войны, их 
биографии, рассказы о подви-
гах, о наградах. На основе этого 
материала в школе был открыт 
историко-краеведческий музей 
«Наследие».

Проделан большой труд, что-
бы земляки-фронтовики не 
были забыты. Так, из небытия 
удалось вернуть более 130 имен 
полысаевцев, погибших в годы 
войны.

Важен и другой момент. В мо-
лодом шахтерском городе, ко-
торому недавно исполнилось 30 
лет, нет памятника солдатам Ве-
ликой Отечественной. Поэтому 
родственники павших воинов 
несут цветы именно к обелиску 
школы. (Как рассказали в пресс-
службе администрации Полы-
саевского городского округа, в 
следующем году планируют от-
крыть еще одно место памяти 
возле ДК «Родина».) 

Словом, коллектив школы 
достойно справляется со своей 
благородной патриотической 
миссией.

Алена Смирнова.

Сохранили память в обелиске
Одной из старейших школ Кузбасса исполнилось 90 лет
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 Фото Сергея Гавриленко

// кошелек

Как увеличить пенсию  
без потерь?

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государ-
ственными наградами  
Российской Федерации

За большой вклад в разви-
тие здравоохранения и мно-
голетнюю добросовестную 
работу наградить

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА 
ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕ-
СТВОМ» II СТЕПЕНИ

АГАДЖАНЯНА Ваграма 
Вагановича – главного врача 
государственного автономного 
учреждения здравоохранения 
Кемеровской области «Област-
ной клинический центр охраны 
здоровья шахтеров».

Президент
Российской Федерации 

В. Путин

Москва, Кремль
11 ноября 2019 года
№ 546

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государ-
ственными наградами Рос-
сийской Федерации

За достигнутые трудовые 
успехи, активную обществен-
ную деятельность и много-
летнюю добросовестную ра-
боту наградить

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА 
ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕ-
СТВОМ» II СТЕПЕНИ

ПАРАМОНОВА Сергея Вик-
торовича – директора акци-
онерного общества «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь», 
Кемеровская область – Кузбасс.

Президент
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль
28 октября 2019 года
№ 525

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государ-
ственными наградами Рос-
сийской Федерации

За заслуги в развитии ме-
таллургической промышлен-
ности и многолетнюю добро-
совестную работу присвоить 
почетные звания:

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ МЕТАЛ-
ЛУРГ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ»

КАПЛАНУ Марку Яковле-
вичу – слесарю – ремонтнику 
механослужбы (в плавильном 
корпусе) акционерного обще-
ства «Кузнецкие ферросплавы», 
Кемеровская область – Кузбасс.

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТ-
НИК ТРАНСПОРТА РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

МОЛОКАНОВУ Анатолию 
Юрьевичу – водителю авто-
мобиля филиала «Антоновское 
рудоуправление» акционерно-
го общества «Кузнецкие ферро-
сплавы», Кемеровская область – 
Кузбасс.

Президент  
Российской Федерации 

В. Путин.
Москва, Кремль
21 октября 2019 года
№ 506

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 25 по 29 
ноября 2019 года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к руководителям 
структурных подразделений админи-
страции Кемеровской области, испол-
нительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой 
и специальной компетенции по телефо-
нам «прямой линии»:
25 ноября (понедельник) – Токарев Олег 
Сергеевич – начальник департамента уголь-
ной промышленности администрации Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 58-21-08.
26 ноября (вторник) – Ариткулов Ан-
дрей Владимирович – начальник депар-
тамента сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Кемеровской 

области, тел. (8-3842) 36-33-78.
27 ноября (среда) – Малин Михаил 
Васильевич – начальник департамента 
охраны здоровья населения Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-42-84.
28 ноября (четверг) – Малюта Дмитрий 
Владимирович – председатель региональ-
ной энергетической комиссии Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-08-30.
29 ноября (пятница) – Дмитриева Татьяна 
Валерьевна – начальник инспекции государ-
ственного строительного надзора Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-70-12.
Ежедневно, кроме выходных и празднич-
ных дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кузбасса: (8-3842) 
58-41-97.

Избирательная ко-
миссия Кемеровской 
области принимает 
предложения по заме-
щению вакантного ме-
ста в территориальной 
избирательной комис-
сии Тяжинского муни-
ципального округа в те-
чение семи дней со дня 
опубликования сообще-
ния. Прием предложе-
ний производится по 
адресу: г. Кемерово, пр. 
Советский, 58, каб. 132, 
с 8.30 до 17.30.

Кузбассовцам, желающим 
перевести свои пенсионные 
накопления из ПФР в него-
сударственный пенсионный 
фонд или наоборот, а также 
из одного частного пенсион-
ного фонда в другой, стоит 
поторопиться. Подать  
заявления они должны  
до 1 декабря текущего года.

Уточним: речь идет о накопительной 
части будущей пенсии, которую многие 
работающие россияне формируют парал-
лельно со страховой пенсией по старости. 
По закону, они сами могут решать, кому 
именно доверить эти средства в надежде 
получить в будущем более высокий доход 
(в отличие от страховых взносов на пен-
сию по старости, поступающих исключи-
тельно в Пенсионный фонд России).

Менять фонд без потери дохода, полу-
ченного от инвестирования накоплений, 
можно раз в пять лет. Если же гражданин 
сделает это досрочно, бонусов он не уви-
дит. То есть весь капитал, заработанный 
на выгодном вложении его денег, останет-
ся у покинутого им фонда.

По оценкам российских аналитиков, в 
2016-2018 годах убытки будущих пенси-
онеров, досрочно сменивших фонд, со-
ставили десятки миллиардов рублей. На 
Центробанк обрушились тысячи жалоб. 
Одни граждане возмущались тем, что не-
кие НПФ «заключали» с ними договоры 
без их ведома и таким образом переводи-
ли к себе их накопления. Другие подписы-
вали договоры сами, поведясь на посулы 
новых страховщиков обеспечить им более 
высокий доход в будущем. При этом о не-
избежных убытках здесь и сейчас никто 
людям не говорил.

В конце концов были приняты поправ-
ки в действующее законодательство, при-
званные сделать процедуру перехода кли-
ентов из одного пенсионного фонда в 
другой более прозрачной.

•••
«С 1 января 2019 года заявления за-

страхованных лиц о переходе в НПФ 
или ПФР, включая досрочный переход, 
можно подать лишь двумя способами, – 
уточняет Юлия Куприянова, начальник 
отдела организации и учета процесса ин-
вестирования ОПФР по Кемеровской об-

ласти. – Первый способ – при обращении 
гражданина в клиентские службы Пен-
сионного фонда России лично или через 
своего представителя. Второй – в форме 
электронного документа через единый 
портал госуслуг. В обоих случаях при 
досрочной смене страховщика гражда-
нин обязательно получит уведомление о 
размере теряемого инвестиционного до-
хода. Ни многофункциональные центры, 
ни сами негосударственные фонды заяв-
ления о переводе больше не принимают. 
Послать их по почте или с курьером те-
перь тоже нельзя».

Еще одно нововведение связано со сро-
ками подачи заявлений. Прежде их мож-
но было подавать в течение всего года. Те-
перь – только до 1 декабря. Если человек 
передумает менять фонд и решит остать-
ся в «старом», в течение месяца, то есть 
до 31 декабря, он сможет уведомить ПФР 
об отказе от смены страховщика. Поря-
док подачи уведомления такой же: через 
портал госуслуг или при визите в клиент-
ские службы ПФР. Решение по принятым 
в течение 2019 года заявлениям граждан 
будет принято до 1 марта 2020 года. Сами 
пенсионные накопления будут переведе-
ны в новый фонд до 31 марта.

По информации Пенсионного фонда 
России, представленной на его официаль-
ном сайте, за шесть месяцев текущего года 
здесь было принято 2,15 миллиона запро-
сов на информирование о сумме возмож-
ных потерь при досрочном переходе из 
фонда в фонд. В итоге заявления на сме-
ну страховщика подали только 81,6 тыся-
чи граждан. Около 38% этих заявлений 
касались перехода из ПФР в негосудар-
ственные пенсионные фонды, остальные 

– переходов между частными фондами. 
В подавляющем большинстве случаев 
(98%) речь шла о досрочном переходе.

•••
Для сведения: в настоящее время в Рос-

сии действуют 49 лицензированных него-
сударственных пенсионных фондов (в ян-
варе 2014-го было 120). Из них только 33 
являются участниками системы гаранти-
рования прав застрахованных лиц.

Эта система была создана как свое- 
образный аналог системы обязательного 
страхования банковских вкладов и рабо-
тает с 1 января 2015 года. Ее задача – обе-
спечить сохранность пенсионных нако-
плений граждан в случае форс-мажора. 
(Например, в случае аннулирования Бан-
ком России лицензии фонда или в случае 
признания НПФ банкротом). Админи-

стратором обеих систем является Агент-
ство по страхованию вкладов.

«Важно знать, что именно Агентство воз-
местит гарантированно, – подчеркивает 
управляющий Отделением Кемерово Си-
бирского ГУ Банка России Сергей Драница. 

– Это взносы работодателя на финансирова-
ние накопительной пенсии, дополнитель-
ные страховые взносы, уплаченные застра-
хованным лицом из личных средств, взносы 
от государства на софинансирование пенси-
онных накоплений, средства, сформирован-
ные за счет материнского капитала, и ряд 
других выплат. Доход, полученный от инве-
стирования, Агентством не возмещается».

Остальные 16 НПФ из 49 в системе га-
рантирования пенсионных накоплений 
не участвуют и обязательным пенсион-
ным страхованием заниматься не вправе. 
Их миссия – управление капиталом граж-
дан, решивших сформировать плюсом к 
государственной пенсии свою собствен-
ную, дополнительную.

Узнать, в каком именно фонде нахо-
дится сегодня накопительная часть вашей 
будущей пенсии, можно из выписки о со-
стоянии индивидуального лицевого сче-
та. Быстрее всего заказать ее в ПФР через 
личный кабинет на портале госуслуг.

Реестр лицензий НПФ (с указанием 
того, является фонд участником систе-
мы гарантирования прав застрахован-
ных лиц или нет) можно посмотреть на 
сайте ЦБ РФ (https://cbr.ru/finmarket/
supervision/sv_coll/).

Также узнать, является ли ваш фонд 
участником системы страхования пен-
сионных накоплений, можно на сай-
те Агентства по страхованию вкладов 
(https://www.asv.org.ru/pension/list_npf/).

И пусть эти сведения не станут для вас 
неприятным сюрпризом!

Валентина Акимова.
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Анжелика Рогожкина:
«Лидерам скучно не бывает!»

Поступательное движение
– Анжелика Рузалимовна, сегодня 

женщины-финансисты – не редкость. 
Но все-таки такого успеха, как вы, до-
стигают единицы. Поделитесь опытом? 

– В моем случае это получилось последо-
вательно и поступательно. Я пришла в банк 
после студенческой скамьи в 1990 году и 
прошла все этапы профессионального раз-
вития и, наверное, все специальности, ко-
торые есть в банке: начинала с контролера-
кассира (сейчас эта должность называется 
«финансовый консультант»), работала в ре-
визионном отделе, возглавляла кредитный, 
экономический отделы и так далее. Все сту-
пени профессионального развития в банке 
мною пройдены если не напрямую, то где-
то рядом… Я знаю банк изнутри: начиная 
от самой простой операции и заканчивая 
сложными структурированными сделками. 
Может быть, в этом и состоит секрет успе-
ха. Мое мнение: невозможно стать хорошим 
банкиром, не понимая, как банк работает 
изнутри… Это касается любой профессии. 
Убеждена: даже если после окончания вуза 
специалист попадает на какие-то менед-
жерские позиции, сама жизнь заставляет 
его «спуститься на землю» и разобраться 
во всех нюансах. Если этого не происходит 

– развития не будет. Это мое личное мнение, 
подтвержденное опытом.

– Но все-таки – почему банк? Кем меч-
тали стать в детстве? 

– Точно не банкиром (улыбается. – Прим. 
авт.). Хотела стать балериной, ходила на 
классический танец. Я училась в школе №74 
в Кировском районе Кемерова. В моем дет-
стве были Дворцы пионеров, где я с удоволь-
ствием занималась. Не могу сказать, что 
ставила себе цель заниматься именно бале-
том, но мечтала. Я не мечтала ни о банков-
ском деле, ни о каких-то постах. Одно могу 
точно сказать: я определенно знала, что не 
хочу быть на вторых ролях. Всегда стреми-
лась быть лидером: знать больше, знать луч-
ше и расширять границы ответственности 
между тем, что у меня есть сейчас, и тем, что 
я могла бы сделать для компании в конкрет-
ной ситуации, в проекте…

– Банковская система России пережи-
вала разные периоды. В советское вре-
мя на всю страну был один банк – Сбере-
гательный. Затем мы видели огромное 
количество кредитных организаций и 
даже банков, которые росли, как грибы 
после дождя, а позже исчезали. На ваш 
взгляд, сейчас система уже сложилась 
или все-таки этот процесс продолжает-
ся? 

– Финансовый рынок в России отличает-
ся жесткой конкуренцией, у нас очень мно-
го банков. Его нельзя назвать быстрора-
стущим, поэтому мы все ощущаем острую 
конкуренцию – в том числе среди банков 
с государственным участием, которые по 
праву пользуются наибольшим доверием 
у населения. И некоторым банкам доволь-
но сложно соперничать с высокотехноло-
гичными финансовыми организациями, 
такими как ВТБ: это быстрота принятия ре-

шений, развитая филиальная сеть, доступ-
ность финансовых услуг. 

– А есть ли региональная специфика в 
банковском деле? 

– Думаю, да. В Сибири существуют нацио-
нальные особенности, в том числе в плоско-
сти деловых отношений. Например, в Куз-
бассе живут люди-созидатели. Наш регион 

– это более 60% угля России, химическая 
промышленность, металлургия…. Партне-
ры ВТБ (в первую очередь я говорю о кор-
поративном секторе) строят отношения на 
долгую перспективу. Здесь важны вопросы 
доверия, кадров. Существует такой тренд: 
если менеджер уходит из одного банка в дру-
гую финансовую организацию, за ним ухо-
дят клиенты… Конечно, это не повсеместное 
явление, но оно есть. Клиентам важно знать, 
кто с ними взаимодействует каждый день и 
строить доверительные отношения. 

Добежать до новых рубежей
– Когда вы в феврале 2015 года поме-

няли место работы, это было, наверня-
ка, непросто...

– Это было трудное решение, но оно 
было мною принято. Смена работы – всег-
да непросто. Банк ВТБ – это второе мое ме-
сто работы за всю мою профессиональную 
жизнь. 

– Какие плюсы для личного разви-
тия вы увидели на новом посту? 

– Я не берусь сравнивать два ведущих 
банка страны. Скажу лично о себе: я посмо-
трела на работу лидера с другой стороны. 
Раньше мне казалось, что уже многое сде-
лано и точек для роста не осталось. Там все 
было понятно: сложившаяся клиентская 
база, партнерские отношения. Когда я пе-
решла в ВТБ, передо мной стояла сложней-
шая задача: кратно повысить объемы биз-
неса банка в регионе. И нам это удалось. Я 
поняла, что в прежней финансовой органи-
зации до многих рубежей ни я, ни моя ко-
манда не добегали. Ведь иногда нужно по-
вернуться на 180 градусов, для того чтобы 
понять свои возможности.

– Команду тоже пришлось формиро-
вать?

– Я пришла в коллектив, который уже 
сложился. У меня не было задачи менять 
что-то кардинально. При этом пришли но-
вые люди, которые захотели влиться в эту 
команду, приняли такой темп и серьезный 
вызов. Они и сейчас со мной, очень вырос-
ли профессионально и продвинулись по 
карьерной лестнице. Безусловно, и я рос-
ла вместе с ними, ведь поначалу не было 
понимания, как выстроены процессы в 
структуре ВТБ. Но шаг за шагом, начиная 
с самых крохотных, маленьких сделок, мы 
выстраивали работу, и у нас все получи-
лось. Сейчас в системе координат ВТБ наш 
регион по разным позициям, входит в топ-5 
либо в топ-10 по стране. 

– А не было желания попробовать 
что-то новое в профессии? 

– У меня есть коллеги, которые спраши-
вают: «Вам не надоело? Вы же все это зна-
ете…» Но для меня этот вопрос так не сто-

ит. На мой взгляд, ценность руководителя в 
том, что это всегда новые задачи. Ведь лю-
бой проект, любой кейс, который возника-
ет, – это всегда новая история. У меня каж-
дый день происходит что-то новое. Плюс 

– высокая ответственность, когда ты влия-
ешь, так или иначе, на развитие предприя-
тий региона. Финансы, деньги, перспекти-
вы – это не дает покоя 24 часа в сутки...

– Рассматриваете ли вы для себя пер-
спективы карьерного роста? 

– Думаю, очередная ступень в карье-
ре для меня может быть связана только с 
переездом. Исключать такого момента не 
стоит, о я люблю свой регион и уезжать не 
намерена. Я вижу перспективы роста ре-
гиональной экономики и развития Куз-
басса. У компаний появляется желание 
развиваться, приходят новые инвесторы. 
Предпринимательская инициатива в реги-
оне растет. 

– Чем это обосновано на ваш взгляд? 
– За последние годы мы наблюдаем поло-

жительную динамику региона по ряду эко-
номических показателей. Совместными 
усилиями с бизнесом нам удается достичь 
комплиментарного эффекта за счет гибко-
го реагирования на изменение спроса, вне-
дрения лучших решений на уровне любых 
бизнес-процессов, в том числе за счет раз-
вития цифровизации, осознанному вос-
приятию ценности каждого клиента. Все 
эти параметры отражены в наших страте-
гических целях на ближайшие три года.

Благотворительность  
как потребность 

– Вы поддерживаете многие социаль-
ные проекты Кузбасса. Что для вас бла-
готворительность? 

– Я неоднократно задавала себе этот во-
прос. Я считаю, что для каждого публично-
го человека, того, кто является авторитетом 
для большого количества людей, это просто 
обязанность – вкладывать частичку себя в 
духовные истории. Мы делаем доброе дело 
и никогда не настаиваем на упоминании о 
нашей помощи. 

Меня к благотворительности приве-
ла сама жизнь: в банки всегда обращаются 
люди за помощью и мы находим возмож-
ность помогать адресно тем, кому она так 
необходима.

– Ваши дети продолжат династию фи-
нансистов? 

– Не уверена (улыбается. – Прим. авт.). 
Сын уже взрослый, работает юристом в од-
ной из компаний города, у него своя семья. 
Дочери 14 лет, и она еще не определилась. 
Занимается бальными танцами, как в свое 
время папа. Для нее это одно из увлечений. 

– А что для вас идеальный отдых? 
– Я люблю море, восход, закат. Люблю 

книги, побыть немного одной – это приво-
дит меня в норму. Мне нравится спокойный 
отдых и уединение. На работе много встреч 
и общения, а на отдыхе хочется беречь ре-
сурсы. Если выдается выходной, люблю 
просто ничего не делать. Я даже с собакой 
редко гуляю.

– То есть у вас есть домашний пито-
мец? 

– У меня отличная собака породы бишон-
фризе. Это французская болонка. Изначаль-
но брали для дочери, но сейчас ею занима-
емся мы с мужем. Муж кормит, за мной – все 
остальное. Она все время лает, я не выдер-
живаю и даю вкусняшки, тогда воцаряется 
тишина. 

– А спорт или, может быть, дача…
Со спортом все сложно: четыре года не 

была в спортзале – приходится круглосу-
точно бегать по области, это тоже отличная 

тренировка. Скоро начну ходить в бассейн.
– Какой праздник для вас – самый лю-

бимый? 
– Как и у многих – Новый год, который 

всегда отмечаю в кругу семьи – это обяза-
тельно. Если есть возможность – уезжаем к 
морю. Но вообще все поездки на отдых с се-
мьей обычно подстраиваем под расписание 
дочери, когда у нее нет тренировок или со-
ревнований. Думаю, так у всех. 

– Обычный главный банкир Кузбасса…
– Самый обычный (улыбается. – Прим. 

авт.). Может быть, чуть больше работаю, 
чуть больше переживаю, чуть больше несу 
ответственность. А так – обычная жизнь.

За чашкой кофе беседовала  
Наталья Гузева.

Сегодняшний гость нашей рубрики «Чашка кофе» – человек-легенда, 
чья биография в некотором смысле сравнима с опытом Ли Якокка – 
знаменитого президента автоконцерна «Форд», который после ухода 
из компании возглавил корпорацию «Крайслер», где также добился 
впечатляющих результатов. Это самый известный банкир Кузбасса 
Анжелика Рогожкина.  
Анжелика Рузалимовна много лет возглавляла крупный федеральный 
банк в регионе, а сейчас является управляющим ВТБ в Кемеровской 
области. А наш разговор в одном из городских кафе состоялся о бале-
те, благотворительности и о секретах успеха женщины-лидера. 
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// к 300-летию Кузбасса: взгляд в историю

В Сибирь – за новой жизнью

 Профессор Зверев выступает с лекцией в Кемеровском областном краеведче-
ском музее. Фото Натальи Малявки.

 Семья крестьян Томской губернии. Гравюра М. Гофмана (Германия) по эскизу  
О. Финша, 1876 год. Из материалов презентации В. Зверева.

Историческая демография
Свое выступление Владимир Алексан-

дрович начал с главной мысли: «Никакая 
история невозможна там, где нет населе-
ния. Появились люди, появилось населе-
ние, значит, рано или поздно оно органи-
зуется как общество, сообщество. У него 
появляется культура, экономика, адми-
нистративное управление, ментальность 
и другие атрибуты общественной жиз-
ни». Поэтому в центре исторической де-
мографии – именно вопросы воспроизвод-
ства населения, возобновления поколений. 
Этот процесс осуществляется в определен-
ной обстановке – политической, экономи-
ческой, культурной и так далее. И демогра-
фов интересуют все факторы, условия, в 
которых развивается население.

Лекция в кемеровском музее касалась 
характеристик населения на рубеже конца 
XIX – начала XX века. Так, по данным по-
следней, 10-й, ревизской переписи населе-
ния, которая проходила в 1857 году, в Рос-
сии проживало 75 миллионов человек. А в 
1914 году – уже 170 миллионов. «То есть за 
какие-то 50 лет население России увели-
чилось в два раза. Это был самый большой 
прирост в Европе, – подчеркнул Владимир 
Зверев. – У нас в Западной Сибири в 1857 
году жило около двух миллионов человек, 
а в 1914-м – около восьми миллионов. При-
мерно за те же 50 лет население увеличи-
лось в четыре раза. Это сверхвысокие тем-
пы роста численности населении, в два раза 
выше, чем в России в целом».

Если рассмотреть историю деревень, ко-
торые находились на территории совре-
менного города Кемерово в конце XIX – на-
чале XX века, то здесь наблюдалась та же 
тенденция. По одним данным, населенных 
пунктов было семь, по другим – восемь, а 
по большому счету их девять. Самое из-
вестное, конечно, село Усть-Искитимское, 
на базе которого возник город Щегловск 
(переименованный затем в Кемерово), а 
также деревни Куро-Искитим, Давыдово, 
Кемерово, Красный Яр, Боровая, Ефимо-
во, Кедровка, татарский улус Мозжуха, на-
селение которого было менее известно и не 
вошло в подсчеты ученого.

Тем не менее в кемеровских селениях 
численность населения примерно за этот 
же период выросла с 1268 человек до 4694. 
Это такой же прирост, как по Западной Си-
бири в целом, – в четыре раза. Очень высо-
кие темпы. Так же в четыре раза увеличи-
лось количество дворов, усадеб – со 186 до 
почти 800.

Места притяжения
В Сибири была очень низкая плотность 

населения. И до сих пор ее можно считать 
малонаселенным краем. Но были своео-
бразные места притяжения людей. У нас 
это линия Московско-Сибирского тракта, 
которая притягивала население до конца 
XIX века. А после постройки Транссибир-
ской железной дороги население, конечно, 
стало концентрироваться вдоль ее линии. 

Возникло много новых поселений, старые 
стали разрастаться в города и даже мега-
полисы. Пример тому – Новосибирск.

В начале XX века от Транссиба стали 
строить ответвления на юг – Кулундин-
скую, потом Алтайскую железные дороги. 
Затем от Юрги дорога пошла на Кольчуги-
но. Возникла железнодорожная станция 
Щеглово. Вдоль этой ветки тоже возника-
ли новые населенные пункты.

Щеглово, наверное, не превратилось 
бы в город, если бы и через кемеровские 
деревни не прошла железная дорога. Но 
здесь был еще один фактор, который обу-
словил развитие данной территории, – ка-
менноугольные выходы. В начале XX века 
здесь началась добыча каменного угля, а 
затем – его переработка на базе химзавода.

По обе стороны железной дороги в зоне 
примерно 200-250 верст территории были 
заселены плотно, поскольку там были хо-
рошие почвы. Именно это привлекало мно-
го переселенцев, в том числе из других кра-
ев нашей страны. Это еще одна особенность 
конца XIX – начала XX века: высокий уро-
вень иммиграции, притока населения из-
вне – как из других сибирских районов, так 
и из европейской России.

Алтайский горный округ был открыт 
для переселения в 1865 году (тогда терри-
тория Кемеровской области входила в его 
состав). Прежде эти земли были закрыты 
для переселенцев, в том числе и для при-
нудительного переселения. Это были пре-
имущественно кабинетские земли, кото-
рые принадлежали Его Императорскому 
Величеству.

С 1865 года переселенческий поток рос, 
особенно в 1880-1890-е годы. Сначала де-
сятки, потом сотни тысяч человек еже-
годно сюда переселялись. Между 1896-м 
и 1914-м годами из примерно двух милли-
онов человек, которые переехали из евро-
пейской России в Западную Сибирь, око-
ло одного миллиона осели на территории 

Алтайского горного округа, в том числе на 
территории современного Кузбасса. Людей 
привлекали открытые участки, не горные и 
таежные. В этом смысле в Кемеровской об-
ласти их меньше, чем в Алтайском крае.

«Живем в лесу,  
молимся колесу»

Перепись населения самым вниматель-
ным образом учитывала мужское населе-
ние, ведь именно оно платило налоги, – так 
называемые «земельные души». Женщин 
учитывали, но не так тщательно. Львиную 
долю составляли государственные и каби-
нетские крестьяне.

В Сибири практически не было помещи-
чьего землевладения – всего около 30 хо-
зяйств. И поэтому почти не было крепост-
ных. В 1861 году от крепостного права на 
территории Сибири был освобожден всего 
3701 человек. Это капля в море.

Другие, более многочисленные сословия 
– купцы и мещане, переселенцы, которые в 
то время были в небольшом количестве, а 
также дворяне, священники, казачество, 
которое было более привилегированным 
сословием, чем крестьяне. Они не платили 
оброчные подати, их главная повинность 
была – государственная служба. Прожива-
ли здесь и сибирские аборигены; часть их 
исповедовала ислам, часть была обращена 
в православие, были и шаманисты.

В европейской России была больше доля 
дворян, священников. Кстати, старожилы-
сибиряки были известны как непривер-

женцы религии. Сами о себе они говорили: 
«Живем в лесу, молимся колесу». Здесь на-
ходилось очень мало церквей, особенно в 
сельской местности, была очень большая 
территория приходов. Поэтому больше по-
ловины населения не исповедовались и не 
причащались ни разу в году. Конечно, они 
себя считали верующими людьми, какие-
то церковные каноны и советы священни-
ков исполняли, но влияния церкви на си-
бирское старожилое население было менее 
заметным, чем в европейской России.

Итоги первой всеобщей переписи на-
селения Российской империи 1897 года 
(кстати, в дореволюционной России это 
была единственная всеобщая перепись на-
селения) показали, что некоторые особен-
ности соотношения сословий сохраняются.

После отмены крепостного права в Си-
бири была проведена серия реформ, осво-
бодивших приписных крестьян от работ, – 
они выплачивали оброк до конца XIX века, 
как и государственные крестьяне. Потом 
постепенно происходил переход к подоход-
ному налогообложению, когда учитыва-
лась доходность домохозяйства.

Еще она яркая особенность того перио-
да – более высокий уровень благосостоя-
ния людей по сравнению с населением ев-
ропейской России, почему сюда охотно и 
ехали. Здесь было большое количество сво-
бодных земель, уровень налогообложения 
был меньше. Хотя в европейской России 
было представление о Сибири как о крае 
каторжников, страшных морозов, где пти-
цы налету замерзают. А в Воронежской гу-
бернии было даже слово «сибирный», ко-
торое означало «страшный», «ужасный».

Конечно, не все переселенцы устраи-
вались. Некоторые возвращались. В 1910-
1911-х годах обратничество достигло 36%. 
Но этот период все-таки был исключени-
ем, обычно отток был в пределах 5, 10, 15%, 
что в целом немного. Причина обратниче-
ства понятна – не всем нравился климат. 
Кто на севере селился – там были еще и 
гнус, мошка, комары...

Правительство старалось устроить пе-
реселенцев, но не всегда для этого были 
подготовлены условия. Пособия и ссуды, 
которые выплачивались переселенцам, 
были небольшими, да к тому же часть мог-
ли присвоить чиновники.

Сегодня мы переживаем уникальный 
в новейшей истории России момент, когда 
отток населения из Сибири в европейскую 
часть России превышает приток. Хотелось 
бы надеяться, что это явление временное…

Оксана Сохарева.
(Окончание лекции – в следующем чет-

верговом номере).

Очередная публичная лекция в Кемеровском областном 
краеведческом музее была посвящена теме «Население 
Западной Сибири в конце XIX – начале XX века». Ее про-
вел профессор кафедры отечественной и всеобщей истории 
Новосибирского государственного педагогического уни-
верситета, доктор исторических наук, профессор Владимир 
Зверев. В рамках нацпроекта «Культура» (реализуется по 
инициативе президента РФ В. Путина) лекция транслиро-
валась на сайт министерства культуры РФ, сайт и соцсети 
музея. Газета «Кузбасс» предлагает краткое ее изложение.
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// театр

Со сказкой по жизни

Случайно – и навсегда
– В середине октября вы от-

мечали 25 лет творческой де-
ятельности во главе новокуз-
нецкого театра. Расскажите, 
как всё прошло?

– Я благодарен театру за этот 
праздник: пришло многих моих 
друзей, коллег и подопечных, 
и нам было очень здорово! Я, 
представляете, многое о себе  
узнал, о чем даже не догады-
вался. А если говорить серьез-
но, то такие даты мобилизуют 
тебя остановиться и подвести 
некие итоги, поразмышлять, что 
еще можно сделать. Я, например, 
понял, что мне еще есть чему 
учиться. Ведь в театре нельзя 
считать, что зритель (даже са-
мый маленький!) глупее тебя, и 
всегда надо быть в курсе собы-
тий и знать, чего хотят наши по-
читатели (кстати, это слово мне 
нравится больше, чем зрители).

– Интересно, а как вы попа-
ли в театр?

– Я увлекся им в армии. Так 
получилось, что я рос в детдо-
ме (но я не хочу об этом расска-
зывать), и мне была нужна прав-
да. Я ее искал везде: на улице, в 
армии и так далее, но нигде ее 
не было. И вот, помню, как нас, 
солдат, повезли на драматиче-
ский спектакль. И я сижу в зале, 
смотрю не отрываясь на сцену и 
понимаю, что именно здесь есть 
правда. Так я влюбился в театр.

– А как получилось, что вы 
стали работать в театре ку-
кол?

– О, это вообще удивитель-
ная история! Судьба – не ина-
че! Мы с однополчанином пое-
хали в Санкт-Петербург, где он 
решил попробовать свои силы 
на драматическом факультете, 
но провалился на вступитель-
ных экзаменах. Идем мы с ним 
по Невскому, и я его утешаю, 
что сейчас найдем, где разве-
яться. Тут увидели афишу те-
атра марионеток имени Е.С. 
Деммени и решили зайти. По-
пали на спектакль «Женить-
ба Фигаро», который привезла 
итальянская труппа, – и я про-
пал, одним словом! Я безумно 
влюбился в этот вид искусства 
и поступил в институт на этот 
факультет.

– Получается, вы случай-
но оказались в театре кукол, 
ведь могли зайти тогда, на-
пример, в цирк?

– Вы попали прямо в точку: 
уже студентами мы поставили 
два великолепных номера цир-
ковой тематики, и ташкентский 

цирк приглашал нас к себе рабо-
тать. Так что я мог оказаться где 
угодно.

От трех  
с половиной до 77 лет

– В вашем театре есть спек-
такли для детей разных воз-
растов: 0+, 6+, 12+. С кем труд-
нее работать?

– Я никогда не делю зрителей 
по возрасту. Да, бывает неуве-
ренность: а вдруг дети не поймут 
спектакль, и им будет скучно? 
Но я знаю, что если он сделан 
правильно, то будет интерес-
но всем. Именно так было с на-
шей постановкой «Жеребенок», 
посвященной Великой Отече-
ственной войне. Мы поставили 
возрастной маркер 6+, но к нам 
однажды пришла бабушка 77 
лет и малыш, которому было три 
с половиной года. И обоим было 
интересно!

Есть и другой случай. Сейчас 
мы приступили к постановке за-
мечательной сказки «Легенда о 
Кара-Молате», которая чем-то 
напоминает «Аленький цвето-
чек». В нашей истории отец про-
клинает сына, и тот превращает-
ся в медвежонка. Чтобы он смог 
вернуться в человеческое обли-
чье, люди должны его принять и 
полюбить. В итоге герой в обра-
зе дикого зверя даже ищет себе 
невесту... Мы сейчас усиленно 
готовимся: наши артисты осваи-

вают шорские музыкальные ин-
струменты, на сцене выступит 
сказитель. Не знаю, что в ито-
ге получится, но уверен, что мы 
справимся. Также пока не решил, 
какой возрастной маркер ста-
вить. Точно не для малышей но-
вая сказка, как минимум для де-
тей старше шести лет, но пока не 
знаю.

– А как вы находите подход 
к детям?

– Трудно ответить… Об этом 
лучше узнавать у коллег, ко-
торые видят меня со стороны. 
Скажу только, что я всегда раз-
ный. К этому я призываю и на-
ших актеров, объясняю им: «Ре-
бят, вы должны почувствовать, 
кто сегодня к вам пришел, не 
по возрасту, а по духу и настро-
ению». Надо вести со зрителем 
диалог на одном языке – и даль-
ше всё получится. Зритель мо-
жет прийти к нам хмурым, а мы 
должны принять его, обогреть 

и воодушевить, чтобы ему было 
комфортно у нас. Давно замече-
но, что, когда работаешь с деть-
ми, ты словно сам обновляешься. 
Непонятно откуда, но возника-
ют силы, ты радуешься, общаясь 
с ними, получаешь эмоциональ-
ный заряд от них.

Особая работа
– Знаю, что ваш театр при-

знан самым проектным в Рос-
сии – благодаря невероятно-
му количеству фестивалей, 
конкурсов и просто работ с 
детьми!

– Да, у нас много направлений, 
причем не лабуда какая-то, а на-
стоящие и продуманные: «Кукла 
лечит», «Фантазия на тему сказ-
ки», «Место встречи – «Сказ» и 
так далее.

– Отдельным блоком сто-
ит работа с детьми с особен-
ностями развития. Вы же  

1 июня получили премию 
ВОРДИ «Родительское спаси-
бо» в номинации «За форми-
рование толерантности в об-
ществе и внимание к жизни 
людей с инвалидностью».

– Признаюсь честно, я даже 
не ожидал этого! Журналисты 
потом спрашивают о моих ощу-
щениях, а я отвечаю, что мне 
неловко и неудобно, что за ЭТО 
меня наградили. 

Что касается работы с детьми 
с особенностями развития, я ча-
сто сам забываю о том, что пере-
до мной стоит необычный ребе-
нок. Показательным был фильм, 
который мы снимали несколько 
лет назад. Его продюсером была 
Мария Машкова, дочь Владими-
ра Машкова. В этом проекте мы 
объединили особых детей: с ДЦП, 
слабослышащих и слабовидящих, 
и наша задача была поставить 
фильм так, чтобы зрители не ис-
пытывали жалости к героям. За 
время съемок мы часто были в от-
чаянии, но мы так хотели, чтобы 
у нас всё получилось, что так всё 
и вышло! И это было прекрасно!

– Наверняка, это не един-
ственный подобный случай?

– Да, однажды было, что у 
меня ком подкатывал к горлу. 
При нашем театре есть студия, 
где мы работаем с детьми, и я 
там периодически даю домаш-
ние задания. В тот раз нашим 
юным актерам надо было подго-
товить «Я – вещь, я – предмет», 
и вот Данил (ему лет тринадцать, 
и он передвигается на коляске) 
выходит перед нами и начина-
ет двигаться. Мы все, посмотрев 
буквально несколько секунд, по-
няли, что он показывает утюг. 
Это был невероятно красивый и 
трогательный момент – у меня в 
глазах запершило!

Мы с ребятами, кстати, на-
столько сблизились, что вы-
полняем задание, когда одним 
только взглядом надо передать 
какую-либо мысль. И, представ-
ляете, у нас получается это! Не 
это ли счастье?..

Екатерина Переверзева.

Начало жизни Заслуженного артиста России, 
Заслуженного деятеля искусств Республики 
Крым Юрия Самойлова было мало похоже на 
сказку. Достаточно сказать лишь то, что он 
воспитывался в детдоме. Однако это не ме-
шает ему уже долгое время делать сказку 
для других. Более четверти века Юрий Алек-
сеевич работает главным режиссером Ново-
кузнецкого театра кукол «Сказ» и, кажется, 
знает о детях всё!

 Юрий Самойлов. Фото Сергея Гавриленко.

 Вместе с Владимиром Машковым на открытии фестиваля детских любительских театров кукол 
«Кукла в детских руках» в Новокузнецке, 2011 год. Фото Новокузнецкого театра кукол «Сказ».
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Патент...  
на активный возраст
85-летний кузбасский ученый, четыре года покачавшись на изобретенном им самим  
кресле-качалке, стал стройнее, здоровее и отказался от очков

Конструкцию этого кресла Алексей 
Бондарев запатентовал. Теперь таких ка-
чалок в мире всего три. Одна стоит дома у 
Бондаревых, вторая – у их дочки, третья 

– подарена минувшим летом областному 
госпиталю ветеранов.

Молва о том, что чудо-кресло пово-
рачивает время вспять, возвращает если 
не молодость, то хотя бы хорошее само-
чувствие, быстро расходится по стране. 
И наш корреспондент отправился к кон-
структору в Мыски – узнать подробности.

Новая сказка
У калитки я подумала: ошиблась номе-

ром. Моложаво-прямой спортивный муж-
чина, быстрый в походке, улыбнулся:

– Я, я – Бондарев, прошу в дом…
Жена Алексея Михайловича, встречая, 

поясняет:
– Вы бы видели, каким он несколько лет 

назад был, как его согнуло… Тогда и начал 
выход искать. Столько перепробовал всего, 
пока своё не изобрел…

…Кач-кач – качается кресло с непривыч-
но короткими спереди и длинными сзади 
полозьями. Сбоку они – вместе с подлокот-
никами – похожи на литеру Б. Это и есть 
кресло Бондарева.

Кач-кач – и хозяин, легко оттолкнув-
шись, уходит из положения сидя в поло-
жение лежа, пятками вверх. А потом, вер-
нувшись, начинает рассказывать, с чего всё 
началось.

Он шел тогда, в 2012-м, по чердаку, по 
прогибавшимся доскам, посмотреть антен-
ну: предохранитель сгорел.

– Шагал и не заметил балку в темноте. 
Налетел, прямо по лбу ударила. И – звезды 
в глазах, и метра три я пролетел, разбил-
ся… Два позвонка грудных, два шейных по-
вредил, месяц в больнице, полгода в корсе-
те. Это была моя первая в жизни травма. И 
я, конечно, старался поскорее поправиться, 
но…

В январе 2013-го навязалась другая бо-
лячка, и стало горло пересыхать. И меня 
направили к онкологу. Потом прошел май 
2013-го, когда я был между небом и зем-
лей – ждал окончательного приговора, но, 
к счастью, заболевание оказалось не зло-
качественное. Я приободрился, и мне сде-
лали операцию. И я потом решил: надо 
что-то делать капитально. Прочитал: если 
травмирован позвоночник, ожидайте по-
следствий… И если первые последствия я 
уже перенес благополучно, могут ведь по-
явиться и другие? Значит, мне важно устра-
нить первопричину – поставить позвонки 
на место.

Заниматься гимнастикой на полу не мог 
– трудно было после травмы вставать. А мне 
дети на 75-летие подарили кресло-качал-
ку, из магазина. Я про нее редко вспоминал. 
(Работал Бондарев, инженер-теплоэнерге-
тик, до 77 лет. – Прим. авт.)

И вот, подкладывая валик под спину, 
стал качаться на подаренном кресле, рас-
считывая выпрямить себя. Но оно кача-
лось не очень хорошо, и вообще было не-
устойчиво.

Потому после первой зимы не слишком 
успешных качаний Алексей Михайлович 
и решил: надо что-то с этим креслом де-
лать. Изучил материалы по всем качалкам 
и придумал, как улучшить.

– У обычного кресла-качалки, у магазин-
ного, полозья – дуга, часть окружности. А я 
решил: что, если взять… гиперболу? Вспо-
минайте школьный курс математики… И 
тогда знакомый столяр сделал мне полозья, 
как гиперболу, и сначала я их, опытные, на 
магазинное кресло-качалку дополнитель-
но поставил. И утвердился в правильности 
решения. Полозья должны быть загнуты, 
как гипербола. И заказал столяру полозья 
уже для моего первого задуманного кресла.

Параметры полозьев в виде гиперболы 
Бондарев рассчитал и математически, и 
опытно. И как их лучше к креслу прикре-
пить, чтобы усилить и облегчить качание, 
и как защитить кресло от переворачивания.

В итоге сделал первую собственную ка-
чалку – с автомобильным креслом и рем-
нями, с двумя режимами: сидя и лежа. И, 
главное, чтобы качалось без усилий. А ма-
газинную качалку убрал…

– Прямо как про Емелю и печь-
самоходку... У вас кресло само качается! – 
удивляюсь я, поменявшись с конструкто-
ром местами.

– Заводское кресло для качания тяже-
лое, пять минут покачаешься – и надоело… 
А на моем кресле-качалке-тренажере я те-
перь все время сижу. Оно, да, качается лег-
ко, само… И вернемся назад, для чего я его 
изобретал? Не для отдыха. А для трениро-
вок. На этом кресле мне тренировать по-
звоночник – отлично!

Здоровье само собой
А потом Алексей Михайлович понял, 

что на своем кресле-качалке тренирует не 
только позвоночник.

– Качаюсь я на качалке, и все мышцы 
сами собой тренируются. Руки вот сюда (за 
голову) перевел, и кресло-тренажер поеха-
ло, уже опускает мне голову вниз. А ноги – 
пошли вверх, отеки раньше были – прош-
ли… Также пресс я специально не качаю. Его 
кресло качает мне само... Так я и открыл, что 
все упражнения, для всех групп мышц, не 
замечая, на моем кресле-тренажере делаю. 
(Кстати, вывод, что на таком тренажере за-
действованы, активизированы все группы 
мышц, подтвердили уже и в областном го-
спитале ветеранов. – Прим. авт.)

И так я, незаметно даже для себя, выров-
нял на кресле-качалке осанку, и благодаря 
ему у меня снизился вес – с 79 до 73, до веса 
в молодости. И где-то через год качаний по-
нял, что снова могу читать без очков. С 50 
лет развилась дальнозоркость, +3,5 было, а 
теперь даже мелкий шрифт читаю.

Алексей Михайлович оформил патент 
на свое кресло-качалку, дав имя ему – «Рав-
новесие». Доказал патентному бюро, что 
опора, дугообразные полозья, сделанные 
по типу гиперболы, – не оригинальность 
ради оригинальности, а точный расчет. В 
его гиперболе есть две точки, которые со-
впадут с построением по окружности. И 
поскольку совпадут, то это является осно-
ванием для того, чтобы перейти от обыч-
ного (известного миру) кресла-качалки к 
его, «бондаревскому», креслу-качалке. Оно, 
гордится изобретатель, качает лучше, лег-
че. В нем можешь сидеть или лежать. И оно 
к тому же уже дало столько бонусов здо-
ровью!

От Екатерины –  
до «Екатерины»

Все качели в мире делают круг. И исто-
рии – тоже…

…Царица, шурша платьем, шла по покоям 
дворца. Из серии в серию – решала судьбу 
России, миловала, примечала, ну и пеклась, 
как все женщины, в старости о здоровье…

Алексей Михайлович очередной сезон 
телесериала про Екатерину II нынче смо-
трел, как всегда, качаясь на кресле-трена-
жере. И был зрителем особенным. По его 
роду Екатерина когда-то приказом тоже 
прошлась. Прапрадеда его, участника вос-
стания Костюшко, сослала в Сибирь.

– Их, ссыльных поляков, много тогда 
осело на Алтае.

Прошли века. И двадцатый век снова со-
рвал Бондаревых  с места, с равновесия. В 
тридцатом году объявили врагом народа 
деда Алексея Михайловича, крестьянина 
52 лет. Сказали, что подкулачник. Отде-
лить двух своих уже женатых сыновей он 
не успел. И все Бондаревы с Алтая попали 
в ссылку.

А на этапе жена старшего сына стала 
раньше срока рожать. Дед, известный сво-

ей честностью, попросил у сопровождаю-
щих отпустить их на волю хотя бы на не-
сколько часов. Мол, отстанут они, в одном 
из сел попросят для рожающей истопить 
баню. А потом этап свой догонят. Дед слово 
конвоирам дал, что не обманет.

– И так и сделал. Как в бане внук родился, 
и его покупали, накормили, завернули, то и 
поехали – догонять этап…

Так родился брат Алексея Михайлови-
ча. А он сам родился через три года, в Не-
красовке за Томском. Село это появилось с 
ссыльными, вырывшими первые землянки.

– А дальше – детство было, как у всех: 
учились мы и работали всё время. Пом-
ню, в конце войны, мне 12 было, отец уж на 
фронте погиб, председатель организовал 
молотьбу… Я солому вывозил, на лошади. 
Взрослые и дети снопы кидали. А я всё бо-
ялся, что не успею. После 12 ночи председа-
тель сказал: «По домам…» И, помню, толь-
ко я глаза закрыл – стук в окно. 4 часа утра, 
пора молотить…

– А как же игры (все равно ведь детство!), 
те же качели?

– Не знал…
– Может, потому и заинтересовались на 

пенсии качалкой, разобрались, придумали 
свою?

– Ну да, что у детей, что у мужиков так – 
интересно разобраться, как всё устроено. И 
телевизор на моей качалке, – Алексей Ми-
хайлович продолжает качаться на своем 
тренажере, – здорово смотреть, полезно…

Лариса Максименко.

 Алексей Михайлович выполняет упражнение на кресле-качалке 
его собственного изобретения. Фото автора.

// кстати

НЕ МЕЛОЧЬ…
Прощаясь, я спросила у Алексея Бон-
дарева, 53 года проработавшего в те-
плоэнергетике, автора многих изобре-
тений:

– Какое из них для вас до сих пор – 
важное самое?

– Я был одним из разработчиков си-
стемы подачи высокой концентрации 
угольной пыли (ПВК). Технология раз-
работана здесь, на Томь-Усинской 
ГРЭС. Мы заменили систему подачи 
пыли от питателя, угольная пыль стала 
поступать уже не в большую, а в малую 
трубу, мы подобрали давление, ско-
рость. Начинали пробовать с 1974 года, 
к 1980-му определили правильную 
схему, и она заработала. Это повысило 
эффективность производства. Привело 
к уменьшению износа труб, к уменьше-
нию вредных выбросов в атмосферу. И 
технология разошлась по всему СССР. 
А я в 1978-м по ней защитил кандидат-
скую диссертацию.

– А то изобретение еще используется?
– Да. И будет использоваться. И сейчас 
трудно найти станцию, где его еще нет.

– А ваше кресло-тренажер, по сравне-
нию с тем важным, что внедрено в те-
плоэнергетике, это уже… мелочь? Раз-
влечение для ученого на пенсии?

– Что вы! Не менее важное изобрете-
ние! Да, я начинал его делать для себя. 
А потом задумался: люди ведь живут 
всё дольше, и человеку становится 
особенно важным быть здоровым до 
старости. Такие тренажеры нужны!
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// будем здоровы!

«Вашего ребенка направили  
на операцию…»

 Фото Федора Баранова.

– Ни того, ни другого делать 
не нужно, – уверяет наш посто-
янный эксперт Василий Жданов, 
врач – анестезиолог-реанимато-
лог высшей категории, ассистент 
кафедры анестезиологии и реа-
ниматологии Кемеровского го-
сударственного медицинского 
университета.

– Хорошо, ни ответы, ни со-
веты в интернете не ищем. Но 
хоть чем-то он может быть 
полезен?

– Всё, что можно и нужно поис-
кать в интернете, – это фамилии 
компетентных специалистов, 
которые занимаются заболева-
нием, выявленным у вашего ре-
бенка, и адреса клиник, где эти 
самые специалисты ведут прием. 
Всё. Других ответов интернет не 
даст. Я, например, работаю дет-
ским анестезиологом уже 15 лет, 
но когда меня в социальных се-
тях просят проконсультировать 
по тому или иному поводу, чаще 
всего пасую. Всё, что я могу по-
советовать, – это обратиться к 
определенному врачу, которому 
доверяю сам.

– Что можно посоветовать 
родителям, если их ребенку 
предстоит операция?

– Ну, во-первых, настройте 
себя на осознание, что операция 

– это не приговор, а, чаще всего, 
мостик к решению проблем, вы-
здоровлению и улучшению ка-
чества жизни.

Вы скажете, что операций без 
осложнений не бывает. Совер-
шенно верно. Но это не означает, 
что каждая операция заканчи-
вается осложнением. И тут сле-
дует «во-вторых»: необходимо 
выяснить, у какого врача мень-
ше всего осложнений, какой 
врач оперирует с наилучшими 
результатами. Вот как раз здесь 
и поможет интернет. Заходим 
на специализированные сай-

ты (prodoctorov.ru, kemdetki.ru) 
и ищем нужного специалиста. 
Детский ЛОР, детский хирург и 
так далее.

В-третьих, консультация вто-
рого специалиста совсем не бу-
дет лишней. Например, ребен-
ка направил на операцию врач 
Иванов, а вы нашли на сайте, что 
самый компетентный в вашем 
вопросе – доктор Петров. Вот и 
запишитесь к нему. Выслушайте 
второе мнение. Это абсолютно 
нормальная практика.

– Вопросы оперативного ле-
чения необходимо обсуждать 
именно с оперирующими хи-
рургами?

– Да! И уж точно не с терапев-
тами, педиатрами или други-
ми узкими специалистами. Не-
однократно сталкивался с такой 
ситуацией. Ребенок мучается с 
аденоидами II-III степени, хро-
ническим аденоидитом, живет 
практически без светлых проме-
жутков – из болезни в болезнь. 
Спрашиваю: а почему не опери-
руетесь? А родители мне: так наш 
педиатр не советует, говорит, что 
операция – это страшно и опас-
но. Так, дорогие родители, да-
вайте отделять котлеты от мух: 
операция – это страшно и опас-
но, всё так. А вот лечить капель-
ками, примочками, таблетками и 
зарядкой заболевания, которые 
подлежат оперативному лече-
нию, – это шарлатанство и само-
надеянность. Поэтому, если хо-
тите узнать, какой метод лечения 
оптимален для вашего ребенка, 

– обращайтесь к оперирующему 
хирургу. Поверьте, ни один ЛОР-
врач не возьмется удалять несу-
ществующие аденоиды, как ни 
один хирург не станет удалять 
несуществующую грыжу.

Определились, у кого будете 
оперироваться? Отлично. Уста-
новите с хирургом доверитель-

ные отношения. Не стесняйтесь 
озвучить свои тревоги и сомне-
ния. Задайте ему беспокоящие 
вас вопросы. Помните: вы мо-
жете и должны спрашивать. Это 
вашему ребенку предстоит опе-
рация, а не чьему-то еще. Не по-
нравилось, как хирург отвечает 
на вопросы? Вы вправе выбрать 
другого врача или другую кли-
нику. В этом нет никаких неу-
добств. Вы же не из-под венца 
сбегаете.

– Следующий важный во-
прос: кто будет анестезиоло-
гом на операции? 

– Наркоз – не менее сложный 
и ответственный этап, чем сама 
операция. И выбор грамотного 
и опытного анестезиолога – за-
лог спокойствия. Анестезиолог 
расскажет вам, какими препара-
тами и как именно он будет про-
водить наркоз, что ждет вашего 
ребенка в раннем послеопераци-
онном периоде и так далее.

Анестезиолог задаст множе-
ство вопросов, которые могут 
показаться вам несуществен-
ными (у каких специалистов 
наблюдается ребенок, как он 
растет и развивается, чем бо-
лел и так далее). Ваши полные 
и правдивые ответы существен-
но снизят риски наркоза, позво-
лив анестезиологу выбрать оп-
тимальную для вашего ребенка 
схему анестезии. Анестезиолог 
внимательно просмотрит ана-
лизы, которые ребенок сдавал 
перед операцией. Анализы – не 
для галочки! Анализы – ради 
безопасности!

– Раз уж мы дошли до ана-
лизов, пора составить пере-
чень необходимых приготов-
лений к операции…

– Конечно.
1. Хирург дает направление на 

анализы. Узнайте, где их можно 
сдать, и выберите наиболее ком-
фортный для себя вариант (бес-
платно в поликлинике по месту 

жительства, платно в частной 
лаборатории).

2. Выясните, в течение какого 
времени в данной клинике (ста-
ционаре) анализы считаются 
годными. Это важно. Чтобы не 
явиться на операцию с просро-
ченными анализами.

3. Спросите, можете ли вы по-
лучить больничный лист по уходу 
за ребенком и будет ли необходи-
мость в совместной госпитали-
зации с ребенком. Ранний после-
операционный период не менее 
важен, чем сама операция.

4. Уточните у хирурга: требу-
ется ли какая-то специальная 
предоперационная подготовка?

5. Узнайте, кто будет ане-
стезиологом и есть ли необхо-
димость в предварительной 
консультации. Не забудьте рас-
сказать анестезиологу все нюан-
сы, связанные со здоровьем ва-
шего ребенка.

6. Расспросите анестезиолога, 
каковы рекомендации по пред- 
операционной голодной пау-
зе, режиму приема препаратов 
(если таковые ребенок прини-
мает). Какой метод анестезии 
(наркоза) планирует провести 
анестезиолог и какими препа-
ратами он собирается работать? 
Знайте: компетентный и опыт-
ный анестезиолог предельно от-
кровенно ответит на ваши во-
просы – ему нечего скрывать. Не 
ждите от анестезиолога фразы 
«У нас абсолютно безопасный 
наркоз». Абсолютно безопасных 
наркозов не бывает, как не быва-
ет и абсолютно безопасных по-
летов на самолете. Бойтесь тех, 
кто утверждает обратное. И не 
бойтесь отказаться от помощи 
таких специалистов.

7. Задайте еще несколько во-
просов. Когда ждать результа-
тов? Каким будет ранний по-
слеоперационный период? Где 
этот период будет проходить (в 
клинике или дома)? Какие огра-
ничения ждут вашего ребен-
ка и как долго эти ограничения 
продлятся?

А теперь обдумайте всю ин-
формацию и примите взвешен-
ное решение. Не бойтесь и не бо-
лейте!

Подготовила Анна Тимощук.

Вряд ли найдется хотя бы одна мама или один 
папа, которых оставят равнодушными эти сло-
ва. Более того, любой заботливый родитель тут 
же начинает паниковать и бросается за спаси-
тельным советом в бездонный океан информа-
ции – интернет. Верное ли это решение?

 Василий Жданов.

// не пропустите

«МАМА НА ВСЕХ ЯЗЫКАХ»
– ТАК НАЗЫВАЕТСЯ ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ ПРОЙДЕТ 23 НОЯ-
БРЯ В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ БИБЛИОТЕКЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ И 
ЮНОШЕСТВА (УЛ. АРОЧНАЯ, 21А).
Гостей ждет концертная программа, наполненная номерами-поздравлениями 
для мам и бабушек, в которой примут участие учащиеся детских школ 
искусств города Кемерово, а также дети из попечительских семей.
Завершится торжество фольклорно-игровой программой: участники 
смогут не только совершить экскурс в историю самого праздника, но и 
узнать о связанных с материнством традициях разных народов. Напри-
мер, почему русская деревянная кукла матрешка получила такое имя и как 
оно связано с материнством и крепкой многодетной семьей? Или почему 
в Армении День материнства и красоты празднуется 7 апреля, и как это 
связано с христианскими традициями? Дети узнают, как звучит слово 

«мама» на разных языках, а также вместе с родителями примут участие в 
играх многих народов – русских, армян, немцев, татар, шорцев.
Начало праздника в 11.00.

ПУТЕШЕСТВИЕ БРАТЬЕВ ПО РАЗНЫМ ЖАНРАМ
21 НОЯБРЯ В 18.30 И 23 НОЯБРЯ В 13.00 В КЕМЕРОВСКОМ 
ОБЛАСТНОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ ИМЕНИ А.ГАЙДАРА ПРЕМЬЕРА 
СПЕКТАКЛЯ «ЧУК И ГЕК».
Спектакль решен в жанре кукольных клипов, где каждый эпизод 
создается с помощью разных театральных приемов и сценических 
средств. Это тростевые и витражные куклы, марионетки, театр теней, 
анимация, кино – и далее по списку. Понятно, что рассчитано такое 
действо на зрителей не самого юного возраста – на ребят от 12 лет.
А история, положенная в основу постановки, известна многим: она о двух 
братьях, которые вместе с мамой едут к папе.
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// женский футбол

 // спринт-новости

 Высшее достижение в тренерской карьере нового рулево-
го «Металлурга» Альберта Логинова – выход в полуфинал Кубка 
Петрова-2018 во главе курганского «Зауралья», с которым «ста-
левары» сыграют в гостях 22 ноября. Фото с сайта ХК «Метал-
лург».

Дополнительный 
стимул

// хоккей с шайбой

 Женский футбольный клуб «Кузбасс» в финальном турнире первенства России в 
первом дивизионе на равных сыграл с соперницами во всех шести матчах.

СНОУБОРД
Президент России Вла-
димир Путин объявил 
благодарность воспитан-
нику таштагольской спор-
тивной школы Дмитрию 
Карлагачеву.

Церемония награжде-
ния группы отечественных 
тренеров и атлетов состоялась 
в Минспорте РФ с участием 
руководителя ведомства Павла 
Колобкова.

Дмитрий Карлагачев 
удостоен государственной 
награды за победу в парал-
лельном слаломе на Всемирной 
зимней универсиаде-2019 в 
Красноярске. В финале турнира 
таштагольский райдер опе-
редил своего земляка и тёзку 
Сарсембаева.

Сегодня оба спортсмена 
готовятся к сезону в составе 
сборной России. На следую-
щей неделе, 25-26 ноября, в 
горнолыжном центре «Абза-
ково» (Башкортостан) пройдет 
первый этап Кубка страны в 
параллельных дисциплинах.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кузбасские команды – 
«Корпорация «АСИ» (Ке-
мерово) и «Сиб-Транзит» 
(Новокузнецк) – 22-24 
ноября сыграют в Перми 
в третьем туре первен-
ства России в высшей 
лиге (конференция «Вос-
ток»).

Соперники наших коллек-
тивов – «Факел-ГТС», «Не-
фтяник» из Сургута и «А-Тур» 
(Пермь). В первых двух турах 
регулярного сезона «Корпо-
рация «АСИ» и «Сиб-Транзит» 
одержали по четыре победы 
в пяти матчах. Лидируют в 
конференции «Восток» дубль 
«Тюмени» и «ГД Надым», на-
бравшие по 13 очков.

Кемеровчане Станислав 
Агеев и Николай Ускоев забили 
по восемь мячей и вместе с Ни-
китой Кузнецовым («Сибиряк», 
Новосибирск) возглавляют 
список бомбардиров турнира.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В ближайшие выходные, 
23-24 ноября, кемеров-
ский «Кузбасс-2» прове-
дёт в Новосибирске игры 
стартового тура в высшей 
лиге всероссийских со-
ревнований.

Соперник подопечных 
главного тренера Владимира 
Китькова – фарм-клуб «Сиб-
сельмаша». В родных стенах 
наша «молодёжка» откроет 
сезон 27-28 ноября матчами с 
абаканским клубом «Саяны».

В третьей группе высшей 
лиги сыграют также «Восток» 
(Арсеньев), «Енисей-2» (Крас-
ноярск), «СКА-Нефтяник-2» (Ха-
баровск) и «Байкал-Энергия-2» 
(Иркутск). Все команды про-
ведут по 24 матча, в финальный 
этап всероссийских соревнова-
ний из группы выйдут четыре 
коллектива.

Андрей Тарков.

В пятницу, 22 ноября, новокузнецкий  
«Металлург» встречей в Кургане  
с «Зауральем» начнёт четырёхматчевую 
выездную сессию в чемпионате  
Высшей хоккейной лиги.

«Сталевары» проведут первую гостевую игру под руковод-
ством исполняющего обязанности главного тренера Альберта 
Логинова. В «Металлург» Альберт Леонидович перешёл неделю 
назад, и с новым рулевым сибиряки одержали две домашние по-
беды, переиграв «Южный Урал» из Орска (6:1) и челябинский 
«Челмет» (2:0).

Примечательно, что Логинов более двух лет работал в «За-
уралье», под его началом курганский коллектив в сезоне 2017-
2018 года пробился в полуфинал Кубка Петрова ВХЛ, а ми-
нувшей весной остановился на четвертьфинальной стадии 
плей-офф. Правда, в начале ноября «Зауралье» и 49-летний 
специалист прекратили сотрудничество по обоюдному согла-
сию.

Альберт Логинов – уроженец Ижевска, где и постигал хок-
кейные азы, и где закончил игровую карьеру в 36 лет. Выступал 
также за омский «Авангард» (бронзовый призер чемпионата 
России-1996), «Северсталь» (Череповец), новосибирскую «Си-
бирь» и тюменский «Газовик».

В качестве тренера работал в родной «Ижстали», пермском 
«Молоте-Прикамье», а в сезоне 2016-2017 года – в Континен-
тальной хоккейной лиге: в «Северстали» был помощником глав-
ного тренера Александра Гулявцева.

Напомним: Дмитрий Пархоменко объявил об уходе с поста 
главного тренера «Металлурга» 13 ноября после домашнего по-
ражения от «Горняка» (Учалы): «К сожалению, парни не слышат 
меня. Поэтому мной принято решение подать в отставку. Очень 
жаль, хотелось бы извиниться перед болельщиками, перед род-
ным краем».

Впрочем, Пархоменко остается в клубе одним из ассистен-
тов Логинова, назвавшего дополнительный стимул для подо-
печных: «Ставим задачу не только выйти в плей-офф, но быть 
в первом квартете клубов конференции. Это дополнительный 
стимул для ребят».

Накануне выездной сессии «Металлург» занимает десятое 
место во второй конференции ВХЛ, набрав 30 очков в 26 мат-

чах (разница заброшенных и пропущенных шайб: 80-74). От 
«кубковой» восьмерки новокузнечан отделяет всего один балл, 
а впереди еще половина регулярного сезона.

«Металлург» – самый результативный клуб в своей конфе-
ренции. Капитан «сталеваров» Максим Кицын – второй в спи-
ске бомбардиров лиги: 28 очков (14 шайб и 14 голевых передач). 
По итогам десятой игровой недели 27-летний новокузнечанин, 
вернувшийся в родной клуб в нынешнем году, был признан луч-
шим нападающим ВХЛ.

В интервью пресс-службе «Металлурга» Максим Кицын на-
звал основные причины своих эффективных действий в атаке:

– Мне доверяет руководство, тренерский штаб, это окрыля-
ет любого хоккеиста. У меня хорошие партнеры, могут создать 
момент буквально из ничего. У нас хорошая команда, против 
нас тяжело играть, соперник устает, начинает ошибаться, уда-
ляться. Нашему звену доверяют игру в большинстве, реализуем 
«лишнего». Физически себя хорошо чувствую.

На своем льду «сталевары» проведут очередной матч в поне-
дельник, 2 декабря, с ХК «Рязань».

Вадим Антонов.

Кемеровский «Кузбасс» занял чет-
вертое место в финальном тур-
нире первенства России в первом 
дивизионе.

Заключительный этап соревнований 
в подэлитной лиге состоялся в Крымске 
(Краснодарский край) с участием деся-
ти команд. «Кузбасс» в нынешнем сезоне 
вновь первенствовал в зоне «Сибирь», на-
брав 29 очков в дюжине матчей (разница 
мячей: 28-9). Лучшие бомбардиры нашей 
команды – Кристина Бахтина и Валенти-
на Жукова, на счету которых одиннадцать 
и девять голов соответственно.

На групповой стадии финального турни-
ра кемеровчанки набрали семь очков в четы-
рёх матчах: переиграли «молодёжки» крас-
нодарской «Кубаночки» (5:0) и пермской 
«Звезды-2005» (2:0), разошлись миром с под-
московным «УОР №2» (0:0) и уступили ду-
блю столичной команды «Чертаново» (0:2).

В полуфинале кемеровчанки в равной 
борьбе уступили «Дончанке» из Новошах-
тинска Ростовской области (0:1); в матче 
за третье место с «Чертаново-М» основное 
время закончилось вничью (0:0), а в серии 
пенальти больше преуспели соперницы. 
Первенство страны в первом дивизионе 

выиграла «Дончанка», одолевшая в фина-
ле тамбовскую «Академию футбола» (1:0).

Лучшим вратарем финального турнира 
признана кемеровчанка Ирина Кузнецо-
ва, сыгравшая в Крымске четыре «сухих» 
матча. Самым ценным игроком в нашей 
команде названа Анна Ермолаева.

«Кузбасс» замкнул топ-квартет клубов 
подэлитной лиги первенства страны, по-
вторив результат прошлого сезона.

Главный тренер кемеровчанок Наталья 

Корнюшина по завершении турнира по-
сетовала на то, что в поединке за «брон-
зу» от команды отвернулась удача, но при 
этом отметила:

– Нынешний финал – лучший в нашей 
истории. Не по результату, а по качеству 
игры, сумасшедшей самоотдаче, все рабо-
тали очень усердно. Благодарю спортсме-
нок, спасибо руководителям, сотрудни-
кам клуба, тренерскому штабу.

Вадим Антонов.

Закрепились в топ-квартете
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// …и наказание

«Нет большего счастья,  
чем свобода»

 В ИК-37 идет заседание областной комиссии по помилованию. Фото автора.

Производство  
не для всех

Яйское лагерное отделение 
Управления Сиблага открылось 
в 1933 году. Наказание здесь от-
бывали не только взрослые, но и 
несовершеннолетние подростки 

– члены семей «врагов народа».
В 1942 году Сиблаг реор-

ганизовался в исправитель-
но-трудовой лагерь «Сиблаг 
НКВД». Заключённые шили 
вещи для бойцов Красной Ар-
мии. За неполных четыре года 
на фронт было отправлено пять 
миллионов гимнастёрок, 5,5 
миллиона брюк, 800 тысяч на-
тельных рубашек, 100 тысяч 
шинелей, 240 тысяч телогре-
ек, 216 тысяч чехлов для фляг и 
многое другое.

Швейное производство есть в 
яйской колонии и сегодня. В сво-
еобразном музее современной 
выпускаемой продукции висят 
костюмы для дорожных рабо-
чих, сотрудников МЧС и сило-
вых структур. А ещё здесь шьют 
чехлы для кресел в салоны авто. 
Изготавливают и сами кресла с 
натуральной кожаной обивкой. 
Ремонт машин тоже налажен, 
причем стоимость услуг ниже, 
чем в мастерских вне зоны. Есть 
в ИК-37 и подсобное хозяйство, 
свинарник на 500 голов, тепли-
цы, капустные плантации. За-
нимаются и лесопереработкой. 
Однако при этом всём из восьми 
сотен осуждённых работают ме-
нее двухсот. И тот, кто не работа-
ет, тоже ест.

«Я тоже виноват  
перед сыном»

Не работает и уже упомяну-
тый Владимир Б., оценивший 
счастье быть свободным лишь 
в колонии. Правда, он и до это-
го был судим: сначала за хули-
ганство (получил срок условно), 
а потом за причинение средней 
тяжести вреда здоровью и неза-
конное лишение свободы. Сам 
он законно был наказан лише-
нием свободы на четыре года, но 
отбыл меньше. Освободили его 
по УДО (условно-досрочно).

Владимир не инвалид. Ему 49 
лет, руки-ноги целы. Наверняка 
смог бы быть трудоустроенным. 
Тем более что именно в колонии 
он получил профессии машини-
ста и столяра. Но есть и препят-
ствие: состоит на учёте в медсан-

части. И в перечне недугов в его 
личном деле еще и такая запись: 
«Синдром зависимости от алко-
голя 2-й степени. Ремиссия в ус-
ловиях, исключающих употре-
бление».

Да, на свободе Владимир упо-
треблял исключительно много. 
И поначалу даже – вместе с же-
ной, матерью своего сына.

– Её лишили родительских 
прав за алкоголизм, – говорит 
Владимир о бывшей и уже умер-
шей жене.

– Но ведь и вы были лишены 
родительских прав, – напоми-
наю мужчине.

– Да, я тоже виноват перед 
ним, перед сыном.

Сейчас сын уже совершен-
нолетний. У него детский цере-
бральный паралич. Живёт в пси-
хоневрологическом интернате.

– Вы ему звонили? – спраши-
ваю Владимира.

В ответ – отрицательно мота-
ет головой.

Вот и начальник отряда под-
твердит, что социально полез-
ные связи у этого осуждённого 
утеряны. Семьи как таковой нет. 
Правда, была сожительница. Её 

– женщину без определённо-
го места жительства – Влади-
мир, вроде, пожалел, впустил в 
свой дом. Вначале просто вме-
сте пили, потом стали жить 
как муж и жена. И пили, конеч-
но, вместе. Так было и в ту де-
кабрьскую ночь. Хозяин дома 
вдруг решил, что сожительница 
заразила его ВИЧ-инфекцией. 
Рассвирепел. Бил и руками, и 
ногами, и даже ломом. Несчаст-
ная умерла.

– Так заразила она вас? – за-
даю ещё один вопрос присми-
ревшему (на заседании комис-
сии) убийце.

– Нет, не было у неё ВИЧ. И у 
меня нет…

Вроде, Владимир действи-
тельно всё осознал, раскаивает-
ся. Но, увы, запоздало. И мысли 
о больном сыне у него запозда-
лые. Государство заботится о 
парне, а не отец родной.

Четырежды  
не помилованный

А вот ещё один мужчина, на-
писавший в своём ходатайстве, 
что, находясь в зоне, он переос-
мыслил свои убеждения. При-
чем мужчина этот молод, но в 
колонии тоже не работает. Толь-
ко в благоустройстве террито-
рии и принимает участие.

Это ходатайство у Алексея К. 
– уже четвёртое по счёту. А мо-
жет попросить о помиловании 
и в пятый раз, если опять по-
лучит отказ от президента Рос-
сии (именно за главой государ-
ства, напомню, последнее слово). 
Что же касается членов област-
ной комиссии, то они единоглас-
но решили: «Нет!». Уж слишком 
жестоко убил Алексей человека, 
который, вроде, проникся к нему 
сочувствием.

Было это так. В торговом па-
вильончике Алексей поведал 
незнакомцу о своей незавидной 
судьбе. Поплакался, так сказать, 
в жилетку: «Ах, зачем меня мать 
родила?»

Да, непутёвой была мать, и 
потому воспитывался Алексей в 

детдоме. Но после выпуска полу-
чил «гостинку». То есть крыша 
над головой у него была. Вот и 
жить бы, работать, взяв пример 
с других бывших детдомовцев, 
доказавших, что они – хозяева 
своей судьбы. Но нет, Алексей не 
трудился, а только «гулял». И с 
такими же, как он сам, безволь-
ными «перекати-поле», и вооб-
ще со случайными собутыльни-
ками…

Тот мужчина тоже случай-
но оказался рядом. Выслушал 
Алексея, пожалел, угостил ви-
ном, «чокнулся» с ним за всё 
хорошее и отправился домой. 
Возле дома-то и догнал его 
Алексей. Крепкий, здоровый 
детина стал избивать жерт-
ву. А когда мужчина уже лежал, 
Алексей дважды прыгнул на 
грудь несчастного…

Из кармана жертвы убийца 
вытащил 4853 рубля 25 копеек. 
Приговорили его к двенадцати 
годам лишения свободы. Конец 
срока наказания – декабрь 2023 
года.

Что у пьяного на уме?
Андрей Г. тоже отбывает на-

казание по тяжкой статье Уго-
ловного кодекса. Приговорили 
его к девяти годам лишения сво-
боды. Один год уже прошёл.

На свободе этот мужчина 
(1963 года рождения) не тру-
дился. Но в колонии устроен 
рабочим в подсобном хозяй-
стве. Состоит на учёте в мед-
санчасти с диагнозом «Син-
дром зависимости от алкоголя 
2-й степени».

Впрочем, с этим же синдро-
мом Г. ставили на учёт к вра-
чу-наркологу ещё в 1992 году. 
Пьянка, как говорится, до до-
бра не довела. Первый раз Ан-
дрей получил условную суди-
мость, во второй раз наказание 

– за умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью – тоже 
было без лишения свободы. Но 
испытательного срока в три года 
он не выдержал.

Эта судимость, выходит, тре-
тья. И всё вновь случилось по 
пьянке. В доме, где он жил, на 
лестничной площадке встретил-
ся с соседом. Тот, по словам Ан-
дрея, всегда хамил. И Г. решил 
проучить обидчика. Достал нож 
и вонзил его в шею соседа. От 
большой кровопотери раненый 
скончался в больнице.

– А почему вы были с ножом? – 
вопрос к Г.

– Я в тот день за грибами хо-
дил.

– Навеселе?
Вопрос остался без ответа.

– А сколько лет было вашему 
погибшему соседу? – спрашиваю 
осуждённого, ходатайствующе-
го о помиловании.

– Примерно 18 лет ему было.
Больше никаких вопросов 

задавать не хотелось. Как и во-
обще слушать этого человека, с 
такой легкостью распорядивше-
гося чужой жизнью.

«Имеется потребность 
к самоуважению»

Всего на выездном заседании 
областной комиссии по поми-
лованию в ИК-37 было рассмо-
трено 15 ходатайств. Десять – от 
местных «сидельцев». И ни одно 
из них не получило поддержки. 
Сами-то осуждённые были со-
всем не милосердны…

Вот история Сергея П.  
(1965 г. р.). В один из октябрьских 
дней он, будучи нетрезвым, при-
шёл в дачный дом, где ранее жил. 
Хотел забрать свои вещи. А там на-
ходился знакомый, который стал 
оскорблять П. нецензурно и даже 
хотел ударить. Сергею бы уйти, 
чтобы не усугублять ситуацию. 
Но хмель сыграл своё. П. стал из-
бивать обидчика. А потом просто 
оставил его умирать...

Прошла зима. И вот в апреле 
следующего года труп мужчи-
ны в «фазенде» был обнаружен. 
Сам Сергей хоть и поздно, но 
пришёл с повинной, во всём рас-
каявшись.

В характеристике от адми-
нистрации ИК-37 на нетрудо-
устроенного П. значится: «По 
характеру эмоционально сдер-
жанный, скептичный, имеется 
потребность к самоуважению. 
Уживчивый, в конфликтных 
ситуациях замечен не был». А 
вот социально полезных связей 
Сергей ни с кем не поддержива-
ет. Нет никого, кто ждал бы его 
на воле. И все же туда ему хо-
чется выйти раньше, чем пред-
полагает приговор (восемь лет). 
Потому П. и написал повторное 
ходатайство. Первое отклонили 
и на областной комиссии, и гу-
бернатор. А потом и президент 
сказал «Нет».

Галина Бабанакова.
Пгт Яя.

Так в своём ходатайстве о помиловании на имя  
российского президента написал осуждённый Владимир Б.  
О желании поскорее выйти на свободу ради больного сына 
мужчина говорил и членам областной комиссии по помилова-
нию. Очередное ее заседание было выездным, на территории 
колонии строгого режима №37 в Яе. Сейчас в этой зоне более 
восьмисот осуждённых мужчин. Эта колония – одна из ста-
рейших в нашей области. И были годы, в частности 1947-й, 
когда здесь насчитывалось до десяти тысяч человек –  
и мужчин, и женщин.

 Продукция здесь выпускается востребованная, но заказов 
немного, и потому работает в колонии лишь малая часть.
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// цветоводство

 Молочай Миля.

// коротко о важном

// о сортах

Многоликий 
молочай

ЗАБОТЫ В ЗАЗИМОК
■ У молодых деревьев самое уязвимое для морозов место – кор-

невая шейка, поэтому до наступления устойчивых холодов 
штамбы желательно окучить снегом (до 40 см), собирая его 
на дорожках, грядках, но никак не в приствольном круге. В 
ноябре розы нужно перевести на зимнюю «форму одежды» – 
убрать продушины, а когда нарастет снежный покров, еще и 
укутать белым «одеяльцем».

■ Если деревья не полностью сбросили листву, следует перио-
дически их отряхивать от снега: мокрые хлопья, налипнув на 
листья, могут стать непосильным грузом для ветвей, и они от-
ломятся.

■  Если вы не успели завершить посадку плодовых растений, пе-
ренесите эту работу на весну, саженцы же прикопайте.

■ При небольшом снежном покрове старайтесь не ходить вбли-
зи плодовых деревьев и ягодных кустарников: при понижении 
температуры почва под следами будет промерзать быстрее и 
на большую глубину.

■  Чтобы по весне не горевать над потравами, именно сейчас надо 
обезопасить плодовые деревья от набегов грызунов. Хорошим 
отпугивающим средством служит деготь или креолин: несколь-
ко капель на обвязку – и мыши обойдут ваших питомцев сторо-
ной. Зайцы обычно посещают сады ближе к середине или в кон-
це зимы, но если вы не планируете столько поздних визитов на 
участок, можно уже сейчас развесить на ветках на высоте чуть 
выше обычного снежного покрова мишуру, старые магнитофон-
ные ленты или полосы полиэтилена: шуршанием и колебанием 
под ветром эти нехитрые приспособления прогонят трусишек.

■ А вот о птицах следует проявлять заботу: синичкам хорошо бы 
устроить домики на деревьях или шестах на высоте 4-5 м с лет-
ком на южную сторону. И еще установить кормушки, которые 
необходимо пополнять при визитах в сад. Сейчас птицам еще 
сытно, но когда под сугробами скроются обсеменные травы, на-
ступит бескормица, и ваши пернатые помощники улетят из сада 
в поисках пропитания.

Ставшее привычным изобилие семян на прилавках магази-
нов и киосков уже не радует. А поскольку хвалебные аннотации 
не всегда соответствуют действительности, садоводы встают пе-
ред проблемой выбора.

Опрос показывает, что чаще всего выбор делается импуль-
сивно – понравилась картинка на пакете. Часть садоводов ру-
ководствуется информацией, прочитанной или услышанной, но 
при этом больше всего ценится мнение коллег по увлечению: 
если соседка хвалила, значит, сорт стоящий. И только те редкие 
огородники, кто накопил собственный опыт, в предлагаемом ас-
сортименте разыскивают определенные сорта.

Вот, к примеру, кемеровчанка Людмила Захарова горюет, что 
практически не стало в продаже лука репчатого старого сорта 
Бессоновский. Штутгартен ризен и Стригуновский, по ее мне-
нию, имеют не такие плотные луковицы, хуже хранятся, в то 
время как «старичок» за зиму из запаса теряет всего несколько 
луковиц.

Из моркови Людмила Ивановна предпочитает Нантскую или 
ее сортотипы: мякоть сочная, с великолепным вкусом, без про-
блем хранится в погребе до весны.

Самыми лучшими сортами редиса, а высевала она их более 
десятка, считает Жару, Веру, Французский завтрак: мякоть у 
них сочная, головки красивые, служат украшением салату.

Капусту белокочанную предпочитает сорта Подарок (кочаны 
большие, хорошо хранятся в свежем виде), из ранних же – Транс-
фер, который быстро поспевает, но не растрескивается. Для за-
солки использует Московскую позднюю: два-три растения к осе-
ни набирают такой вес, что хватает двум семьям на заготовки.

С огурцами экспериментирует из года в год, стараясь найти 
сорт или гибрид, который бы и урожай давал высокий, и не бо-
лел, вредителями не поражался. Пока такой не нашла, доволь-
ствуется Зозулей (зеленцы долго сохраняют товарный вид, при-
годны для засола), не отказывается и от Либеллы (семян почти 
нет, кожица тонкая), и от Изящного (зеленцы аккуратненькие, 
хороши в салатах, пригодны для консервирования).

С томатами Людмила Захарова тоже в поиске, но ежегодно 
на ее участке присутствуют Бычье сердце, Бизон, Исполин – из 
крупноплодных, а также Грушевка и Амулет, которые устраива-
ют хозяйку по вкусу.

Из тыкв больше прочих ей нравится сорт Крошка: скороспел, 
мякоть сладкая, плод невелик, как раз на одну готовку.

…Выбор Людмилы Ивановны осознан и основан на личной 
практике, согласно которой и делается упор на проверенные со-
рта. Новинки же осторожно пробуются. Что ж, такая тактика бо-
лее разумна, чем импульсивный выбор «по картинке».

Тамара Малышкина.

На вкус и цвет...

Семейство молочайных включает в себя 
множество растений, причем настолько разно- 
образных, что диву даешься. Судите сами. В нем 
присутствуют травянистые однолетники и мно-
голетники, полукустарники, кустарники и даже 
деревья. Большая часть из них отличается вы-
сокой декоративностью, но есть и весьма надо-
едливые сорняки. Объединяет их то, что все ча-
сти молочая содержат млечный сок, отсюда и 
русское название.

Садоводы – и любители, и профессионалы 
– числят молочаи в перечне обязательных для 
сада. Возьмем, к примеру, молочай многоцвет-
ковый (многоцветный). Представьте густой ша-
ровидный куст высотой 50-70 см, который с се-
редины мая целый месяц, а то и дольше сплошь 
усыпан светло-желтыми листочками-покры-
вальцами, которые на излете цветения стано-
вятся оранжевыми. Красота – глаз не оторвать!

Молочай многоцветковый дико произраста-
ет в Европейской части России, Средней Евро-
пе, на Балканах. В природе он обитает на каме-
нистых склонах и скалах с известковой почвой, в 
саду мирится с обычной огородной землей. Раз-
множают его делением куста весной или в конце 
лета. Деленка может состоять из одной-двух почек 
с кусочком корневища. Старые растения образуют 
деревянистые корневища, разрезать которые бы-
вает трудно. При этом делить часто молочай не ре-
комендуют. Можно размножить также полуодре-
весневшими черенками сразу после цветения.

Согласно наблюдениям кемеровских цвето-
водов, на одном месте растение может жить до-
вольно долго – пять-восемь лет, а потом разом 
погибает. Потому не следует дожидаться крити-
ческого возраста, раз в три-четыре года нужно 
отсаживать деленку на свежее место.

Уход за этим молочаем включает подкорм-
ку и поливы в засушливую погоду. Плод – трех-
гнездная коробочка, семена крупные, созре-
вают в конце июля-августе. В октябре листья 
желтеют и опадают. После заморозков стебли 
лучше обрезать чуть ли не до основания, тогда 
весной будут отрастать дружнее. Молочай мно-
гоцветный весьма зимостоек, но на зиму все же 
рекомендуется мульчирование.

Кустики молочая красного – темно-бордо-
вые листья и побеги, ярко-желтые или оранже-
вые прицветники – не такие плотные, как у мно-
гоцветкового, но держатся устойчиво. Высота 
куста около 70 см, цветет в мае-июне, а декора-
тивность сохраняет всё лето. Хорошо растет на 
солнечных местах, где нет застоя влаги. Если 
слишком сыро – загнивают корни. Осенью тре-
буется обрезка и мульчирование. 

Интересно, что этот молочай на одном месте 
не засиживается, активно разрастаясь за счет 
корневых отпрысков и давая обильный самосев. 
Но это не страшно: проростки легко удаляются 
при прополке. 

Очень интересен молочай кипарисовый, по-
лучивший свое название за нежные перистые 
листья. Внешне похож на маленький (высота 
15-25 см) нежный хвойничек. Цветет в мае-ию-
не около 30 дней. Цветки душистые желтовато-
зеленые. Быстро разрастается на сухой рыхлой 
почве, при излишке влаги может погибнуть. Хо-
рошо размножается самосевом.

В цене и однолетние молочаи. Красивейший 
в этом ряду – молочай окаймленный. Сорта – 
Ранний снег, Летняя сосулька, Белая вершина. В 
период цветения прицветники и верхние листья 
окрашиваются в белый цвет, появляется кайма. 
Это настоящее украшение сада.

Семена молочая окаймленного в стратифи-
кации не нуждаются. Высевают их в конце апре-
ля, и уже через десять дней появляются всходы. 
В грунт рассаду переносят в конце мая, посколь-
ку растение теплолюбиво, даже нулевая темпе-
ратура может погубить его.

А вот семенам многолетних молочаев необ-
ходима непродолжительная стратификация. 
Чтобы помочь прорастанию, их можно скари-
фицировать, то есть слегка нарушить твердую 
оболочку с помощью наждачной бумаги. Се-
мена сеют в емкость и ставят в холодильник на 
две недели. Затем проращивают на подоконни-
ке, накрыв стеклом или пленкой. Всходы появ-
ляются через 7-10 дней. Далее – всё как обыч-
но: пикировка в отдельные стаканчики, а когда 
минует угроза заморозков, переносят в грунт на 
постоянное место.

Мы рассказали о наиболее популярных ви-
дах садового молочая, однако не забудем о мо-
лочае – комнатном растении. Наиболее часто 
выращивают молочай Миля – невеликое по 
размеру долгоцветущее растение. Семена его 
встречаются редко, а вот цветущие экземпляры 
предлагаются часто.

Главное в его содержании – умеренный по-
лив (в сырости корни загнивают) и умеренная 
температура (в жаркой комнате моменталь-
но израстает). Как рассказывают цветоводы-
опытники, купленное цветущее растение редко 
оказывается долгоживущим. Наверное, сказы-
ваются усиленные подкормки, стимулирую-
щие неправдоподобно пышное цветение. Но из 
этого цветка-букета можно сделать полноцен-
ное домашнее растение. Для этого сразу, не до-
жидаясь конца цветения, срезают черенок, ко-
торый укореняют в мини-парничке: в плошку 
насыпают чистый песок, слегка увлажняют, 
погружают в него черенок на 1-1,5 см и накры-
вают стеклянной банкой. Полноценное око-
ренение происходит через 2-3 недели, всё это 
время нельзя допускать пересушивания песка. 
Хлопотно? Да, но зато потом ваш питомец бу-
дет с вами годы.

Тамара Дмитриева.

 Молочай многоцветковый.




